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Siete meses transcurrieron desde que Agustin de Iturbide declar6 en
Iguala, el 24 de febrero de 1821, su plan decisivo de independencia na·
cional. Un mes habia transcurrido desde que el Jefe Superior Politico y
Capitan General de Nueva Espana, Teniente General don Juan O'Donoju,t
reconoci6 en la villa de Cordoba, el 24 de agosto de 1821, la independen.
cia, de conformidad con el plan convenido en Iguala. Se preparaba, enton­
ces, en la capital del virreinato de Nueva Espana la solemne entrada
triunfal de las fuerzas unidas de insurgentes y realistas, que acordaron al
fin esa autonomia. Tras de una etapa final y prospera de la insurrecei6n
sangrienta de once anos, una revolucion definitiva y arrolladora, verda­
dero torbellino, los realistas en gran mimero desertaron del servicio vi­
rreinal.

Se escogi6 el jueves 27 de septiembre de 1821 para festejar solemne·
mente el gran acto de la consumaci6n de la independencia nacional. Ese
dia celebraba Iturbide el trigesimo octavo aniversario de su natalicio.

1 EI Teniente General don Juan O'Donoju no fue nombrado Virrey de Nueva Espana, como
suponen algunos autores, entre ellos Manuel Rivera Cambas, en Gobemante$ de Mexico, I
(Mexico, 1872), 621, que 10 hace LXII Viney de Nueva Espana. Su nombramiento fue sOlo
de Jefe Superior Politico y Capitlin General, expedido por el Ministerio de UItramar el 25 de
enero de 1821.

Era natural de Sevilla y de origen irIandes.
Alaman nos dice que fue Ministro de la Guerra cuando las hostilidades con Francia, "de

cuyo empleo hubo de separarsele por su tenaz oposicion al nombramiento de General en Jefe
de todas las tropas de la peninsula en Lord Wellington, y despues, babiendose comprometido en
una conspiracion contra el Rey, se Ie dio tormento, cuyas sefiales conservaba en los dedos
de las manos.

"Era persona de grande importancia en la masoneria, y aun se Ie atribuyo haber tratado
de formar en ella una nueva secta para rivalizar con Riego, cuyas glorias veia con celo y envidia.

"Restablecida la Constitucion, fue nombrado Jefe Politico de Sevilla, y ejerciendo este
empleo bizo saHr de aquella ciudad, dentro de un corto numero de boras, a algunos canonigos
y otros eclesiasticos, por los rumores que se esparcieron de una conspiracion que se decia
tramarse".

Con destino a America saHo de Cadiz, el 30 de mayo de 1821, a bordo del navio Asia,
"dando convoy a 18 buques mercantes destinados a diversos puntos de America; toco en Puerto
Cabello, en la Costa firme, para dejar al General Cruz Murgeon, que con algunos oficiales iba
destinado a aquellas provincias..."

Entro en Veracruz el 30 de julio de 1821, "a la una y cuarto de la tarde, con 11 de los
buques que 10 acompaiiaban. Se traslado inmediatamente al Castillo de San Juan de UIua,
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Esa manana presencio la ciudad de Mexico algo que no habia visto antes:
el grandioso desfile de una columna de dieciseis mil homhrest desde Cha­
pultepec hasta la Plaza de Armas. Fue el acto fausto t profundamente sig­
nificativot que seiialaha el nacimiento de la vida nadonal mexicana.

No fue con batallas intrepidas que Iturhide conquisto la victoria. Fue
mas hien con transacciones sagacest en circunstancias ya maduras, que
aprovecharon sus ambiciones. Fue una forma muy diferente a la ohra rea­
lizada por Simon Bolivar y Jose de San Martin. Asi se constituyo Mexico
en un Imperio independientet cometiendose el deplorahle yerro de instalar
un trono y ofrecerlo asi incipiente a la versatilidad de Fernando VII, quien
ya hahia dado pruebas de como aborrecia el sistema constitucional y
prometia ser el mayor enemigo de la independencia de los pueblos hispano­
americanos. Se creyo ingenuamente que el monarca mas aferrado al abso­
lutismot aceptaria una corona en America con las limitaciones que Ie
impondria un Congreso mexicano.

Una Regencia y una Junta Provisional Gubernativa, a la que s~io

titulo de Soherana, dehian dirigir los negocios de Mexico t en tanto que
Fernando VII hacia sus decisiones y se elegia un Congreso que represen­
tase a la voluntad nacional. Tanto la Regencia como la Junta fueron ini­
cialmente presididas por Iturhide, a quien se Ie otorgahan entonces los
honores de caudillo nacional, llamandolo Primer Jefe y Generalisimo.

La Soberana Junta Provisional Gubernativa tuvo su primera sesion,.
que se llamo preparatoria, en la villa de Tacuhaya, el 22 de septiembre
de 1821. Fue convocada por el Primer Jefe de los Ejercitos Imperiales,

y el 3 de agosto paso a la ciudad, en la que fue recibido con las solemnidades acostumbradas; Y
sin esperar a prestar el juramento en Mexico, cuyo camino estaba interceptado, 10 hiro en
manos del General Davila y tomo posesion de los empleos de Jefe Superior Politico y Capitan
General, para los cuales habia sido nombrado como antes hemos referido".

Informado de los planes de Iturhide, quien se hallaba en Puebla, ('scribiole para solicitar
conferencia, ofreciendole amistad y pidiendole facilidades para el viaje a Mexico. Se convino
la conIerencia en Cordoba y alii 10 convencio IturLide a que se adhiriese a sus planes.

EI Mariscal de Campo don Francisco Novella habia quedado en la Ciudad de Mexico para
organizar su defensa, designado para el mando politico y militar por el ultimo Virrey, el
Conde del Venadito, don Juan Ruiz de Apodaca, quien Iue destituido por fuerzas militares
el 5 de julio de 1821. La capital estaba siendo amenazada de sitio por lturLide.

Trasladilronse Iturbide y O'Donoju a Puebla, despues de firmar en Cordoba los convenios.
Desde Puebla trato O'Donoju de convencer a Novella que depusiese las armas y se rindiera.
Iturbide fue estrechando el sitio y se instalo en AtzcapotzaIco. Se convino en una entrevista
entre O'Donoju, Iturbide y Novella. EI 10 de septiembre se acerco O'Donoju a Mexico y se
instalo en el Convento de Carmelitas de San Joaquin. Se iniciaron las platicas. EI 13 convino
ya Novella en dejar el mando a O'Donoju y retirarse. EllS dio a conocer Novella en Mexico a
O'Donoju como JeIe Superior Politico y Capitan General, e inicio su retirada con sus Iuerzas.
EI 23 y 24 los Coroneles don Jose Joaquin de Herrera y Vicente Filisola fueron ocupando la
plaza, a nomhre de Iturbide. Asi O'Donoju habia cumplido con 10 convenido en Cordoba.

Lucas Alaman, Hisloria de Mexico, v (Mexico, 1852), Parte II, Libro I, Cap. I, pp. 33-4;
Cap. VII, pp. 247-79, y Cap. VIII, pp. 280-313.
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Generalisimo Agustin de Iturbide.2 En ella se trataron diversos asunt08,
los que se consideraron indispensables de examinar, antes de la instalaci6n
formal de dicha asamblea.

En la segunda sesi6n preparatoria, celebrada el 25 siguiente, tambien
en Tacubaya, lacomisi6n designada en la anterior y formada por los
Sres. Obispo de Puebla de los Angeles, Dr. don Antonio Joaquin Perez,
Dr. don Jose Maria Alcocer, Lie. don Juan Francisco de Azcarate y Lie.
don Juan Jose Espinosa de los Monteros, rindi6 su dictamen. Se les habia
corriisionado para redactar "los reglamentos de la Junta y Regencia del
Imperio, y clasificaci6n de su caracter, representaci6n y atribuciones res­
pectivas". Se aprobaron sus ocho proposiciones.

La sexta establecia, conforme qued6 aprobada:

"Que para la division de comisiones permanentes se acepta la propuesta
de la comision, variando, segun la pluralidad de votos en la tercera clase, la
denominacion de este modo: Primera, de Relaciones Interiores; Segunda, de
Exteriores; Tercera, de Justicia y la Eciesiiistica; Cuarta, de Hacienda; Quinta,
de Guerra".

I Proporciona Alamim una relacion de los miembros de esa Soberana JUDta Provisional
"Gubernativa. Es la que sigue:

Dr. don Antonio Joaquin Perez, Obispo de Puebla de los Angeles.
Teniente General de los Reales Ejercitos don Juan O'Donoju, Gran Cruz de las Ordenes

de Carlos III y de San Hennenegildo.
Don Jose Mariano de Almanza, Consejero de Estado.
Dr. don Manuel de la Barcena, Arcediano de la Catedral de Valladolid de Michoacan y

Gobernador de su Obispado.
Dr. don Matias Monteagudo, Preposito del Oratorio de San Felipe Neri, Canonigo de la

Catedral de Mexico y Rector de la Universidad Real y Pontificia de Mexico.
Don Jose Isidro Yanez, Oidor de la Real Audiencia de Mexico. Era natural de Venezuela.
Lie. don Juan Francisco de Azcarate, Abogado de la Real Audiencia de Mexico y Sindico

segundo del Ayuntamiento Constitucional de Mexico.
Lie. don Jose Espinosa de los Monteros, Abogado de la misma Real Audiencia de Mexico y

Agente Fiscal de 10 Civil.
Don Jose Maria Fagoaga, Oidor honorario de la mencionada Real Audiencia.
Dr. don Jose Miguel Guridi y Alcocer, Cura del Sagrario de la Catedral de Mexico.
Dr. don Francisco Severo Maldonado, Cura de la Iglesia Parroquial de Mascota, Obispado

de Guadalajara.
Don Miguel de Cervantes y Velasco, Marques de Salvatierra y Caballero Maestrante de

Ronda.
Teniente Coronel retirado don Manuel de las Heras y Soto, Conde de Casa de Heras.
Don Juan Lobo, comerciante y Regidor del Ayuntamiento de Veracruz.
Don Fracisco Manuel Sanchez de Tagle, Regidor del Ayuntamiento de Mexico y Secretario

de la Real Academia de San Carlos en Mexico.
Lie. don Antonio Gama, Abogado de la Real Audiencia de Mexico y Colegial Mayor de

Santa Maria de los Santos en Mexico.
Br. don Jose Manuel Sartorio, clerigo presbitero del Arzobispado de Mexico.
Don Manuel Vellizquez de LeOn, Intendente honorario de Provincia, Secretario de Camara

y Gobierno de los uItimos Virreyes y Tesorero de las Bulas de la Santa Cruzada.
Don Manuel Montes Arguelles. hacendado de Orizaba.
Coronel don Manuel de Sota y Riva, del Regimiento de InCanteria de la Corona y Caballero

de la Orden de San Hennenegildo.
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La septima qued6 establecida asi:

"Que las comisiones permanentes, 0 fijas en dichos ramos, las distrihuira
el Primer Jefe".a

El 28 de septiembre de 1821 se in8ta16 formalmente la Soberana Jun­
ta Provisional Gubernativa, a los ocho y media de la manana, "en el salon
destinado al efecto", en el Palacio Nacional. Y en la noche se celebr6 se­
si6n, a las siete y media, en el mismo local. Se ley6, entonces, el Acta de
Independencia, que firmaron todos. Luego se procedio a formalizar la
designacion de la Regencia, conforme al articulo II de los Tratados de
Cordoba.

La Regencia se formo como sigue: Presidente, Generalisimo Agustin
de Iturbide; Secretario, el Intendente honorario de Provincia durante el
regimen virreinal, don Manuel Velazquez de Leon, Secretario que habia

Don Jose Mariano Sardaneta, Marques de San Juan de Rayas y Caballero de la ~n de
Carlos III. Rico minero de Guanajuato.

Lic. don Ignacio Garcia Illueca, Abogado de la Real Audiencia de Mexico y Sargento
Mayor retirado. Sirvio a las ordenes del Virrey Calleja y por Asesor en las causas formadas
durante ese virreinato.

Don Jose Domingo Ruz, Oidor de la Real Audiencia de Guadalajara. Era natural de Venezuela.
Teniente Coronel don Jose Maria Bustamante. retirado entonces del servicio militar. Servia

en el Batallon Provincial de Guanajuato y fue herido en la toma por Hidalgo de esa ciudad.
Coronel don Jose Mana de Cervantes y Velasco, retirado entonces del servicio militar.

Conde de Santiago de Calimaya.
Coronel don Juan Maria de Cervantes y Padilla, retirado entonces del servicio miltiar.
Capitan don Jose Manuel Velazquez dc la Cadena, Senor de la Villa de Yecla (en Espana),

retirado del servicio militar y Regidor del Ayuntamiento de Mexico.
Coronel don Juan Horbegoso.
Teniente Coronel don Nicolas Campero, retirado del servicio militar.
Don Pedro Jose Romero de Terreros, Conde de Xala y RegIa, Marques de San Cristobal

y de Villahermosa de Alfaro, Gentilhombre de Camara del Rey con ~ntrada y Capitan de
Alabarderos de la Guardia del Virrey.

Don Jose Maria Echevers, Valdivicso y Vidal de Lorca, Marques de San Miguel de Aguayo
y Santa Olaya.

Don Manuel Martinez MansilJa, Oidor de la Real Audiencia de Mexico.
Lie. don Juan B. Raz y Guzman, Abogado de la Real Audiencia de Mexico y Agcnte Fis-

cal de ella.
Lie. don Jose Maria Jiiuregui. Abogado de la Real Audiencia de Mexico.
Dr. don Rafael Suarez Pereda. Abogado de la Real Audiencia de Mexico.
Coronel don Anastasio Bustamante, del Regimiento de Dragones de San Luis.
Don Isidro Ignacio de Icaza. clerigo presbitero, que habia sido antes jesuita.
Lie. don Miguel Sanchez Enciso.
Fueron Secretarios los Licdos. Espinosa de los Monteros y Suarez Pereda.
De los treinta y ocho miembros mencionados. seis eran espanoles europeos: O'Donoju, Bar­

cena, Monteagudo, Fagoaga., Horbegoso y Campero; siete cclesiasticos, once militares. siete
titulos de nobleza, dos funcionarios del virreinato, cuatro oidores de las Reales Audiencias de
Mexico y de Guadalajara, ocho abogados, cuatro miembros de los ayuntamientos de Mexico Y
de Veracruz, un hacendado, un comerciante y un minero.

Alaman, V. Apendice, Documento 12, pp. 29-31.
• Juan A. Mateos, Historia Parlamentaria de los Congresos Mexicanos de 1821 a 1857, J

(Mexico, 1877), pp. 63-4.
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sido de los ultimos Virreyes; y tres Regentes: el Teniente General don
Juan OtDonoju; el Arcediano de la Catedral de Valladolid de Michoacan
y Gobernador de esa di6cesist Dr. don Manuel de la Barcena; y el Oidor
de la Real Audiencia de Mexicot don Jose Isidro Yanez.

En esa misma sesi6n de la noehe del 28 de septiembre se suscit6 la
euesti6n de la incompatibilidad de Presidente de Ia Regencia y Presidente
de dicha Junta en la persona del Generalisimo Iturbide. Se discuti6 el easo
y se aeord6 designar al Obispo de Pueb1a de los Angeles como Presidente
de la Junta, pero eonservando e1 caudillo 1a presidencia honorifica euando
eoncurriese a las sesiones. Tambien fue nombrado Secretario de ella e1
Lie. don Juan Jose Espinosa de los Monteros.

En la sesi6n del 29 siguiente fue electo Vieepresidente de la Junta don
Jose Mariano de Almanza; y en 1a del 30 se design6 la primera Comisi6n
de Relaciones Exteriores: el Conde de Casa de Heras, don Manuel de las
Heras y Soto, el Lie. don Juan Francisco de Azcarate, Abogado que habia
sid~de la Real Audieneia y Sindico segundo del Ayuntamiento de Mexico,
y e1 Marques de San Juan de Rayas, don Mariano de Sardaneta.4

Alamant a pesar de sus ideas poHticas, seoala como error grave de la
Junta haberse dejado "llevar del entusiasmo que inspiraba entonces Itur­
bide", confiriendole los empleos de Generalisimo Almirante, y dec1arando
que estos no eran incompatibles con Ia presidencia de Ia Regencia. Y asi
Alaman considera:

"Una autoridad i1imitada sobre el ejercito, entonces nurneroso, y sobre el
gran numero de personas aforadas que habia repartidas en todas las provincias,
auxiliada por las cinco Capitanias Generales, que venian a ser otros tantos
virreinatos, daba al Generalisimo un poder absoluto, no solo independiente
de Ia Junta y de la Regencia, sino en frecuente oposicion con elias. Bien
presto se echo de ver Ia necesidad de definir culiles debian ser las facultades,
prerrogativas y honores que habian de corresponder, 10 que a propuesta del
mismo Iturbide hizo la Junta por decreto de 14 de noviembre, en 10 que
se cometio un nuevo error, pues fue tal el poder vitalicio que se Ie declaro,
que el Emperador, cuando hubiese venido, tenia que estar bajo su depen.
dencia en todo 10 relativo al Ejercito, y entonces fue euando se Ie eoneedi6
el tratamiento de Alteza, que suele ser senal de ruina para todos aquellos a
quienes se les da sin haber naeido sobre las gradas del trono".

Distingue Alaman en el Estado asi organizado, tres poderes supremos
como slgnen:

" ...el de la Junta que se llamaba Soberana, el eual no reeonocia mas limi.
taeion que la que queria imponerse la misma Junta, declarando ser 0 no

• Mateos, I, 65-8 y 70.
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urgente las materia5 de que se ocupaba, para resolverlas por 5i 0 reservarlna
aJ Congreso que Ia reempJazo; Ia Regencia, e Iturbide que como Generalisimo
tenia en sus manos la fuena y con eUa la unica autoridad efectiva, pero no
pudiendo ejercerla libremente por el embarazo que Ie oponia la Junta y la
Regencia, habia necesariamente de acahar por ponerse en choque con Ia una
y la otra".11

Necesit6 el Generalisimo de algunos ministros para despachar los ne­
gocios y el 4 de octuhre de 1821 expidi6 los nomhramientos. Alaman, que
conoci6 a los titulares, nos los presenta asi:

"Para el despacho de los negocios se estahlecieron cuatro ministerios: de
Relaciones Exteriores e Interiores, Justicia y Negocios Eclesiasticos, Guerra
y Marina, y Hacienda. La provision de estos empleos fue muy poco acertada,
aunque tampoeo podia serlo mueho por la eseasez de sujetos id6neos para
desempeiiar estos puestos. Para el primero fue nombrado el Lic. don Manuel
Herrera, sin otra instruccion que ]a que podian dade los estudios de su pro­
fesion, y que aeaso por haber estado en Nueva Orleans, mandado por Morelos,
se ereia que entenderia los negocios exteriores; para el segundo 10 fue don
Jose Dominguez,lI de quien hemos hahlado, que hubiera sido mas a proposito
para el primero; el de Guerra y Marina se encarg6 a don Antonio Medina,7
veraeruzano, que habia servido eon distincion en Ia marina espanola y hacia
tiempo estaba empleado en rentas; perc este ministerio era insignificante, pues
todo 10 concerniente a eI se despachaba por Iturbide como Generalisimo Almi·
rante, para 10 cual se estahlecio poco despues Ia Secretaria del Almirantazgo,
de que fue nombrado Secretario don Francisco de Paula Alvarez (espanol), que
10 habia sido de O'Donoju: ya se deja entender que en cuanto a Marina nO ha­
bia nada que hacer, pues todo el despacho estaba reducido a recibir y contestar
los partes de los capitanes de los puertos, de los huques que entraban y salian
de eUos. EI Ministerio de Hacienda, el mas importante en las circunstancias,
fue mas infelizmente provisto que los otros, nombrose para desempenarlo al
Lie. don Rafael Perez Maldonado,8 anciano octogenario, que habia sido Agente
Fiscal de Real Hacienda, y como tal tenia bastantes conocimientos en Ia parte
judicial del ramo, pero ningunos en la administrativa, que eran precisamente
los que se necesitaban para el puesto que iba a ocupar. Permanecio poco

• Alaman, V, II parte, Iibro II, Cap. I.
• EI Lie. don Jose Dominguez Manso, secretario que fue de Iturbide en sus campaiias desde

el Plan de Iguala.
, Don Antonio de Medina nacio en el puerto de Veracruz el aiio de 1771, hijo del Alcalde

Ordinario don Francisco Javier de Medina, l)atural de Cadiz, y de dona Martina de Miranda,
natural de Veracruz, hija del Alcalde 'Ordinario de Veracruz don Martin de Miranda, natural
de Vera, en Navarra.

Dalmiro de la Valgoma y el Baron de Finestrat, Real Campania de Guardias Marinas r
Colegio Naval. Catalogo de Pruebas de Caballeros Aspirantes, III (Madrid, 1945), p. 264.
partida Num. 2511.

• EI Lie. don Rafael Perez Maldonado era natural de Teocaltiche (Jalisco). Nacio en ese
pueblo el ano de 1762.

Dr. Manuel Mestre Ghigliazza, Ejemerides Biograjicas (Mexico, 1945), p. 19.
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tiempo en el, habiendose encargado mas adelante, con mas acierto este mml8­
terio a Medina. A los ministros se les asigno un sueldo de ocho mil pesos".9

Como ya hemos visto, el 4 de octubre de 1821 fueron nombrados esos
ministros por decretos de la Regencia, y al dia siguiente se publicaron por
un numero extraordinario de la Gaceta Imperial de Mexico. tO

Alaman observa con acierto que la Soberana Junta muy poco se ocup6
en relacionar a la nueva naci6n con el mundo exterior. Dice:

"Extrano parecenl que la Junta no hubiese tratado del punto muy impor­
tante de las relaciones exteriores. EI Gobierno establecido en el nuevo Im~rio

debia haberse apresurado a dar a conocer este a todas las naciones y sobre
todo a la espanola, puesto que una de las bases esenciales del plan consistia
en llamar a algun individuo de la familia que reinaba en aquella, a ocupar el
trono erigido en Mexico, y aunque en el Tratado de Cordoba se hubiese reser­
vado al Congreso el haeer el ofrecimiento de este, nada estorbaba el que se
hubiese ahierto desde entonces las relaciones de amistad que debian ligar a
ambos pueblos.

"Por un error inconeebible de la Junta y que en cuanto a Iturbide podria
atribuirse a otro motivo, no solo no se dio paso alguno a este fin, sino que
habiendo aeordado que se nombrasen euatro enviados para la America del
Sur, Estados Unidos, Inglaterra y Roma,II euyo principal ohjeto habia de ser
«dar parte dc la consecucion de la independencia del Imperio, su buena dis­
posicion a conservar la paz y admitir el comercio bajo las reglas y dercchos
que establczca en 10 general»; en cuanto a Espana se resolvio reservar esta
disposicion al Congreso proximo, porque segUn expuso el Lic. Espinosa, fun­
dando el dictamen de la Comision, «mientras este no 10 acordase, no podia
cnvinrse ministro alguno a Espana, conforme a 10 dispuesto en el Tratado
de Cordoba;.>, 10 cual no era exacto, pues en el Tratado 10 que se reservo al
Congreso 0 Cortes del Imperio, fue «ofrecer a Fernando VII y por su medio
a los Infantes sus hermanos, la corona can todas las formaJidades y garantias

• Alam,in, V, II parte, libro II, Cap. I, 361-3.
'0 Gaceta Imperial Extraordinaria de Mexico, J, Nums. 3, 17, "icrncs 5 de octubre de Hl21.
11 En sesion de la J nnta, cclebn!da cl 7 dc febrero de 1822, presento la Comision de Rcla-

ciones Exteriores un dictamen, cuyos puntos principales eran los siguientes:
1" «Oue atendidas las circunstancias actuaJes del Imperio se nombren cuatro En"jados

para la America del Sur, Estados Unidos, IngJaterra y Roma, los que se presentaran con eI
canicter publico que se juzgue conveniente en las naciones que hayan reconocido la indepen­
dencia. y en las dcmas como partic·ulares, gestionando entretanto rescrvadamente con el Mi­
nistcrin».

2" «Que sera principalmente su objeto dar parte de la consecucion de la independeneia
del Jmperio, su buena disposicion a conservar la paz y admitir eI comercio bajo las reglas y
dereclws q~le cstahlezca en 10 general».

La Comision de Relaciones Exteriores, en dicba Junta, estaba formada entonces por eI Lie.
don Juan Francisco de Azcarate, el Conde de Casa de Heras, don Manuel de Heras y Soto,
y eI l\Iarqucs de Salvatierra, don Miguel de Cervantes y Velasco. Habia sido nombrada esa
Comision el 6 de dicho mes de febrero.

Mateos, I, 221 y 222.
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que asunto de tanta importancia eXlgla», 10 cual no solo no excluia en rna·
nera alguna, sino que antes bien requeria los pasos previos indispensables
para que este mismo ofrecimiento fuese bien acogido.12

"No solo se hizo asi, sino que parece hubo empefio en hacer ilusorios los
principios sobre que se habia establecido la independencia y el I1amamiento
de los Principes de la Casa de Espana al trono, y quizli por esto en el enca·
bezado de los decretos no se quiso poner la expresion de que la Regencia
gobernaba en nombre de Fernando, y cuando en la sesien del 18 de octubre,
el Presidente Alcocer puso a discusion la proposicion hecha por el Dr. Icaza
para que se solcmnizase, segun costumbre, el cumpleafios de aquel monarca.
que era eI siguiente dia 14, no se admiti6.18

U El articulo 3· del Tratado de Cordoba establecia:
"Sera lIamado a reinar en el Imperio Mexicano, previo el juramento que designs el

articulo 4· del Plan [de Iguala], en primer lugar el Sr. don Fernando VII, Rey Cat6lico de
Espana, y por SU renuncia 0 no admision, su hermano el Screnisimo Sr. Infante don Carlos;
por su renuncia 0 no admision., el Serenisimo Sr. Infante don Francisco de Paula; por su re­
nuncia 0 no admision, el Serenisimo Sr. don Carlos Luis, Infante de Espana, antes heredero
de Etruria, hoy de Luca [sobrino carnal de Fernando VII y de sus hermanos los Infantes don
Carlos y don Francisco de Paula, ya mencionados, como hijo de Luis de Parma, Rey de
Etruria, y de la Infanta espanola Maria Luisa, Reina de Etruria, hermana de Fernando VII],
y par renuncia 0 no admision de este, el que las Cortes del Imperio designen".

El articulo 5·:
"Se nombrarim dos comisionados por el Excmo. Sr. O'Donojii, los cuales pasarim a la

Corte de Espana a poner en las Renles Manos del Sr. don Fernando VII copia de este tratado
y exposicion que Ie acompanani, para que sirva a S. M. de antecedente, mientras las Cortes Ie
ofrecen la Corona con todns las formalidades y garantias que 8Sunto de tanta importancia
exige, y suplican a S. M. que en el caso del articulo 3· se digne notificarlo a los Sercnisimos
Sres. Inlantes llamados en el mismo articulo, por el orden que en el se nombran; interponiendo
su benigno influjo para que sea una persona de las senaladas de su Augusta Casa In que venga
a este Imperio, por 10 que se interesa en ello la prosperidad de ambas naciones, y por la satis­
faccion que recibiran los mexicanos en anadir esle vinculo a los demas de amistad con que
podran y quieren unirse a los espanoles".

El articulo 4· del Plan de Iguala, mencionado en el articulo 3· del Tratado de Cordoba:
"Sen!. su Emperador e1 Sr. don Fernando VII, y no presentiindose personalmente en

Mexico dentro del termino que las Cortes senalaren a prestar el juramento, seran lIamados
en su easo el Serenisimo Sr. Infante don Carlos, eI Sr. don Francisco de Paula, eI Archiduque
Carlos [Luis I de Habsburgo, hijo del Emperador de Alemania, Leopoldo II, y de la Infanta
espanola Maria Luisa, hija del Rey de Espana, Carlos 111], u otro individuo de Casa reinante
que estime por eonveniente al Congreso".

O'Donojii design6 al Coronel don Antonio del Val y aI Teniente don Martin Jose d~
Olachea para trasladarse a Espana y gestionar la aprobacion del eonvenio eelebrado en Cordoba.

Alaman, V, Apendice, Documentos 6· y 9·, pp. 11 y 25.
10 En scsion de la Junta, que se celebro ell· de octubre de 1821, se informo del proyecta

de reglamento del gobierno interior de dicha asamblea y se hizo eonstar que "quedo suspens()
el articulo del encabezamiento de los deeretos".

En la del dia siguiente:
"Se comenz6 a tratar del punto que quedo pendiente en la sesion del dia anterior, sobre

la Ioonula que debia usarse en los eneabezamientos de los decretos de la Regencia, y en seguida
se propuso a discusion la proposieion indieada por la Comision de Reglamento que fue esta:

«E1 Emperador designado en el Tratado de la Villa de Cordoba, y en su ausencia la Re-
gencia del Imperio~.

"Reducida a votacion Iue deseehada, con las que sucesivamente hicieron el Sr. Monte­
agudo en estos teoninos:

«Don Fernando I, Emperador, y en su nombre la Regencia del Imperio Mexicano»;
"y el Sr. Bustamante (don Anastasio) de este otro modo:
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"En lugar de alguna medida pOSltIva que condujese al cumplimiento de
aquella parte del Tratado de Cordoba, Be insertaban en ]8 Gaceta del Gobierno
las noticias que comunicaban ]05 Diputados a Cortes que estaban en Madrid,u
sobre ]a buena disposicion que habia en aquel]as para el reconocimiento de la

eLa Regencia del Imperio Mexicano, a nombre del Emperador designado en el Plan de
Iguala y Tratado de la Villa de Cordoba».

"Fijo despues el Sr. Alcocer esta' otra formula:
«La Regencia del Imperio, Gobernadora Interina por falta del Emperador»;
"Ia que despues de discutida y reducida a votacion, fue aprobada.
"Se acordb, consiguientemente, que Be extienda decreto y comunique desde luego 8 18

Regencia este articulo anticipado del Reglamento".
En sesion del 13 de octubre:
"Anuncio el Sr. Presidente Alcocer la mocion hecha por el Sr. Icaza con motivo de la

proximidad del dia de anos del Sr. don Fernando VII. Se acorda que no se admitiese 8

discusion".
Es evidente que repugnaba a muchos de la Junta haber otorgado los titulos de Generalisimo

y Almirante. Asi encontramos que precisamente en esa sesian del 13 de octubre Be trata 10
siguiente:

"Los Senores Horbegoso y Azcarate hicieron esta proposicion:
eque habiendo servido ahora los empleos y dignidades de GeneraHsimo y Almirante para

condecorar al Autor de la Independencia del Imperio, el Excmo. Sr. don- Agustin de Iturbide,
y no pudiendose ver ocupados en 10 sucesivo tan dignamente como ahora, cuando vaquen se
supriman perpetuamente, sin que puedan renovarse, ni conferirse, a persons alguna de eual­
quier c1ase que sea>.

"Quedo admitida a discusion. EI Sr. Lobo dijo que se reservase para las Cortes.
"El Sr. Conde de [Casa] Herns 'pidio que se reserve para la sesion secreta.
"Se acordo que se vea la proposicion del Sr. Conde de (Casa] Heras en primers sesion

secreta".
Se continuo discutiendo en la sesion del 17 de octubre:
"Comenzo a tratarse de la proposicion de los Senores Azcarste y Horbegoso sobre loa

empleos de Generalisimo y Almirante, y se reservo para maiiana".
En la del 18:
"Se paso a discutir la proposicion de los Senores Azcnrate y Horbegoso, sobre que cuando

vaquen los empleos de Generalisimo y Almirante, conferidoa al Excmo. Sr. don Agustin de
Iturbide, se supriman perpetuamente.

"Por indicacion de los Senores Horhegoso y Fagoaga, se acordo que los informea insinua­
dos po~ ~,1 Sr. Azcarate, se pidan desde luego a las Diputaciones Provinciales por medio de Is
RegenCla.

Y en la del 20:
"Se leyeron las ordenes mandadas expedir para que cuando vaquen los empleos de Gene­

ralisimo y Almirante, y se supriman perpetuamente".
Mateos, J, 70, 72, 82, 86, 87 y 8a.
H El 24 de junio de 1821 finnaron en Madrid los Diputados de Ultramar una exposician

sobre el estado actual de las provincias que representaban. Del documento que Alaman publica,
extractamos los nombres de los Diputados de Nueva Espana, proporcionando los nombres de
sus provincias representadas:

Capitan don Jose Mariano de Michelena, por Valladolid de Michoacan.
Teniente Coronel don Manuel Gomez Pedraza, por Mexico.
Licenciado don Jose Maria Quiros y Millan, Provisor y Vicario del Obispado de Sonora,

por Sonora y Sinaloa.
Licenciado don Francisco Molinos del Campo, Abogado de la Real Audiencia de Mexico,

por Mexico.
Dr. don Tomas Vargas, por San Luis Potosi.
Dr. don Antonio Maria Vraga, por Valladolid de Michoacan.
Lie. don Manuel Cortazar, por Mexico. Residente en Espana.
Cura don Juan Bautista Valdes, por el Nuevo Reino de Leon.
Don Francisco Fagoaga, por Mexico. Residente en Espana.
Don Lorenzo de Zavala, por Yucatan.
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independencia y la que manifestaban los Infantes para admitir la corona que
se les ofrecia, y sin embargo de decir los mismos diputados que la base de la
independencia habia de ser la seguridad de las personas y propiedades de los
europeos existentes en el Imperio, la Regencia y la Junta se ponian en Ull estado
de hostilidad contra Espana, impidiendo extraer caudales para aquel pais y
quitando a los espanoles la libertad de disponer de sus personas y bienes,
la que se les habia asegurado por el tratado referido.

"Aunque ciertamente el momento no fuese favorable para promovcr la

Don Andres del Rio, Regidor del Ayuntamiento de Mexico y Catedrol.tico del Colegio de
Mineria. Por Mexico.

Lie. don Juan Nepomuceno Gomez de Navarrete, Abogado de la Real Audiencia de Mexico,
por Valladolid de Michoacnn.

Dr. don Jose Francisco Arroyo de Anda, Canonigo Lectoral de la Catedral de Monterrey,
por Nueva Galicia.

EI Marques del Apartado, don Francisco Fagoaga, hijo del anterior don FranciEco de
Fagoaga, por Mexico.

Dr. don Jose Miguel Ramirez, Canonigo de la Catedral de Guadalajara, par Nueva Galicia.
Dr. don Jose Francisco Guerra, Cura de la Iglesia Parroquial de San Pablo, en la Ciudad

de Mexico, por Mexico.
. Dr. don Jose Domingo Sanchez Resa, Canonigo de la Catedral de Guadalajara, por Nueva
Galicia.

Don Jose Joaquin Ayestarnn, por Mexico. Residente en EEpaiia.
Dr. don Eusebio Sanchez Pareja, Cura de la Iglesia Parroquial de Santa Cutal'ina Murtir,

en Mexico, por Mexico.
Lic. don Luciano Castorena, Cura de Cacalotcnango, por l\Iexico.
Lic. don Jose Antonio del Cristo y Conde, par l\lexieo.
Don Jose Maria Jimenez de Castro, Cura propio <lei pueblo de Tabasco (Zuc~tecas), por

Nueva Gulicia.
Don Bernardino Amati, Cura propio de Tonala, por Nueva Galicia.
Dr. don Josc Maria Puchet, Relator de la Real Audiencia de Mexico, por Puebb de los

Angeles.
Don Lucas Alanuin, par Guanajuato.
Dr. don Ventura Obreg6n, por Guanajuato. Residente en Espana.
Don Tomas ll'lurphy, comerciante, por Mexico.
Coronel don Ignacio de Mora, del Regimiento de Mexico, por Puehla de los Angeles.
Don Jose Maria Hernandez Chico, por Guanajuato. RcsiJcnte cn Mexico.
Coronel don Matias Martin y Aguirre, Coman dante l\Iilitar de VallaJolid de Michoacnn,

por San Luis PotosI.
Lic. don Felix Quio Tecuanhocy, Regidor dd Ayuntamiento de Puehla de los Angeles, Jlor

Puebla dc los Angeleo.
Don Juan Lopez Constante, por Yucatan.
Don Jose Mariano Moreno, Canonigo de la Catcdral de Oaxaca, par Tlaxcula.
Coronel don Patricio Lopez, por Oaxaca.
Don Manuel Garcia Sosa, par Yucatan.
EI Conde de Alcaraz, Brigadicr don Josc Antonio Rengel de Alcaraz, par Mexico.
Dr. don Pablo de la Llave y Avila, Abad de Hermedes, Canonigo de la Catedral de Palen­

cia, Vocal de la Suprema Junta de Censura y Diputado que habia sido nomhrado para las
Cortes ordinarias de los anos de 1815 y 1816, por Veracruz. Residentc en Madrid.

Dr. don Miguel Ramos Arizpe. Chantre de la Catedral de Mexico, Diputado a las Cor!cs
Constituyentes par Coahuila, en el ano de 1812, reelecto par Coahuila. Residente cn Espana,
donde estuvo preso en la Cartuja de Arachristi, en Valencia, (lurante cuatro anos.

Suscribieron csa dcelaracion otros Diputados de Ultramar, que no representahan a Nucva
Espana, como Jose Maria Montoya, Jose Mariano Mendez, Fernando Antonio Davila, Torihio
Argiiello, Juan Esteban Milia, Miguel de Lastarria, Felipe Fermin de Paul, Luis Hermosilla,
Nicohis Fernandez de Pierola, Antonio Javier de Moya y Juan Nepomuceno de San Juan.

Alaman, V, Apendice, Doclllncnto Niim. 19, p. 64.
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ejecuclOn de este, por el sistema politico adoptado en ;;quella epoca por todos
los hnbitantes de Europa, de sostener el principio de la legitimidad y de la
obediencia absoluta a los gobiernos establecidos; hubiera bastado el trans­
curso de algunos meses para que reconocida la imposibilidad de volver atras
en 10 ya heeho, Ins ventajas comerciales hubiesen decidido a seguir otra linea,
como se verifico poco tiempo despues con Inglaterra; y si es de creer que
esta potencia no hubiese estado muy dispuesta a favorecer el establecimiento
de una rama de la dinastia de Borb6n en America, si 10 hubria estado con
respecto a un principe austriaco, que era Hamado en dcfecto de aquella, puC's
aunque en el Tratado de Cordoba se hubiese omitido hacer omision de {sta
familia 0 de cualquier otro Principe de Casa reinante, en el Plan de IguaIu
se habia prevenido, y este era por el que la nacion se habia declarado.15 EI
influjo que podia ejercer la Inglaterra era bastante conocido, como 10 mani­
fiesta haber sido ella la sola potencia europea a la que la Junta hubiese p:-n­
sado mandar un ministro, pues aunque 10 mismo se dispuso respecto aRoma,
esto era por motivos puramente religiosos. En cuanto a las naciones ameri­
canas, la unica cuyas relaciones podia ser par entonces importantc cultivar,
cran los Estados Unidos, y tanto por este motivo cuanto por el interes fraternal
que se esperaba encontrar en ellos con respecto a Mexico, fue tambien Ia pri­
mera con la que se dio paso a cntrar en comunicacion. Con las nuevamente
crigidas con los dcspojos de la monarquia espanola, veremos a su tiempo la
extension que sucesivamente tomaron las relaciones con elIas: par entonces,

10 Es muy curioso el cambio que hubo entre el Plan de Iguala y el Tratado de Cordoba,
respecto a los candidatos propuestos al trono de Mexico, el Archiduque Carlos y el Infante con
Carlos Luis.

lHabrii influido O'Donoju en estc cambio, con el fin de asegurar el trono de Mexico en ]a
dinastia de los Borbones?

Alaman dice:
"EI haber incluido entre los Principes I1amados al trono a] Archiduque Carlos, parece fue

efecto del renomhre militar adquirido por este Principe en las guerras de la Revolucion de
Francia, mas bien "que un recuerdo de la antigua dominacion austriaca en Espaiia".

Alaman, V, Parte II, Libro I, Cap. III, p. 116.
Desde luego que el Archiduque Carlos tenia un historial mas brillante que Fernando VII

y sus hermanos menorcs Carlos y Francisco de Paula, que vergonzosamente se entregaron a
Napoleon Bonaparte en Bayona, el aiio de 1808. Asimismo, la Reina de Etruria y su hijo el
Infante don Carlos Luis.

Don Carlos era cuatro aiios menor que su hermano, Fernando VII, nacido en el Real sitio
de San Ildefonso, el 14 de oetuhre de 1784. Nacio don Carlos el 29 de marzo de 1788. Fue el
promotor del movimiento carlista en Espaiia.

EI Infante don Francisco de Paula nacio el 10 de marzo de 1794. Fue Duque de Cadiz y
padre de Francisco de Asis, cl Rcy consorte, esposo de Isabel II.

EI ATchiduque Carlos (Carlos Luis) fue el tercero de los dieciseis hijos del Emperador de
Alemania, Leopoldo II, y de Maria Luisa, hija del Rey de Espaiia, Carlos III. Nacio cn
Floreneia, cI 5 de septiembrc de 1771, cuando su padre era Gran Duque de Toscana. Hcredo
su padre la corona imperial de Alemania, en 1790, por haber muerto sin sucesion su hermano
mayor, Jose II.

Fue el Archiduque Carlos un notable militar, ejcrciendo sus dotes de gran estratego cn las
guerras que sostuvo Austria contra el regimen rcvolucionario de Francia.

Su hermano mayor, Francisco II, heredo la corona en 1792.
Caso en 1815 con la Princesa Enriqueta de Nassau·Weilburg, y su hijo mayor, Alberto, fue

uno de los militares mas celebres de Europa, a mediados del siglo XIX.

Murio el Archidllque Carlos en Vicna el 30 de abril de Ul47. Una estatua ecuestre fue
erigida en Viena, el ano de 1860, en homenaje a su fama miJitar.
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habiendose presentado en Mexico el General don Arturo Wavell, ingles de
nacion, que estaba al servicio de Chile, a felicitar al Gobierno en nombre
de aquella Republica por la independencia, se acordo se correspondiese esta
atencion del mismo modo, 10 que no Ilego a verificarse, y Wavell, que no era
mas que uno de los muchos aventureros que en aquel tiempo vinieron de
Europa a buscar fortuna entre las revueltas de America, se quedo al servicio
de Mexico, en cuyas tropas Iturbide, demasiado propenso a dar acogida a esta
clase de gente, Ie confirio el empleo de Brigadier, acabando por pedir tierras
en Texas, de que no llego a entrar en posesion".16

Con empefio extraordinario, trato O'Donoju que todas las fuerzas es­
pafiolas que servian al Virreinato reconociesen el Tratado de Cordoba.
Habia abrazado con calor la causa de la independencia nacional mexicana.
lProcedia tal conducta de una conviccion politica, que habia encontrado
en el ambiente mexicano las circunstancias propicias para sus ideales de
constitucionalismo? Tan pronto habia llegado a territorio mexicano no tuvo
reticencias para manifestar su adhesion a la causa que triunfaba. Es cierto
que no tenia nada que hacer, porque Iturbide era ya duefio de la situacion
y el Mariscal Novella era acorralado estrechamente y cercado por fuerzas
superiores en la capital del agonizante virreinato.

No cabe duda que el constitucionalismo espafiol, con doctrina tan Ii·
beral, favorecia a las aspiraciones independientes de los hispanoamerica­
nos, sin quererlo. O'Donoju era fervorosamente constitucionalista y por sus
venas corria la sangre rebelde de los irlandeses. Aun mas, Alaman expone
informes que hacen sospechar que algunos de los diputados mexicanos,
como Ramos Arizpe, influyo para que O'Donoju fuera nombrado Jefe Su­
perior Politico y Capitan General de Nueva Espana para que liquidara el
regimen virreinal.11

Sin embargo de los mencionados empefios de O'Donojii, no logro que
todas las fuerzas espafiolas reconocieran el Tratado de Cordoba. EI ultimo
gobernante de Veracruz en el regimen virreinaI, el Gobernador e Intendente
don Jose Davila fue renuente en acatar las ordenes de O'Donoju, como
puede observarse con la conducta que siguio en el puerto de Veracruz,
oponiendose sistematicamente a entregar la fortaleza de San Juan de VIiia
y convirtiendola en baluarte y refugio de los que no deseaban la indepen­
dencia mexicana.18

18 Alaman, V, II parte, libro II, Cap. IV, 470-4.
17 Vease el Cap. VI del libro II, tomo V, en la nota 22.
18 En el Diano Constitucional de Barcelona, edicion del viernes 25 de enero de 1822,. ~

publico una carta del Gobernador Davila al Capitan General O'Donoju, contestando a un oflclo
suyo de fecha 19 de septiembre de 1821.

"Excmo. Seiior:-Al ver a V. E. insistir de nuevo en su ultimo oficio de 19 del pasado,
para que yo publique y reconozca en esta plaza su Tratado hecho en Cordoba con Itllrbide,
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Trece dlas despues de haber entrado en la ciudad de Mexico, muri6 en
ella O'Donoju, a las cinco y media de la tarde del 8 de octubre de 1821,
victima de pleuresia.

debo creer que mi falta de contestaeion al. primero y a su carta confidencial del 7 sobre el
mismo asunto, Ie ha hecho admitir la idea de ser sOlo mi indecision la causa de mi sileneio.
lProvendran, tal vez, de aqui las amenazas con que parece se propuso sacanne de ella? Mas,
si esta cabe en quien con firmeza sigue el camino que Ie senalan las leyes, ni aquelJas Ie arne­
drentan. Salga, pues, V. E. de su error y vea adjunta mi contestaeion del 18 a su eitada carta:
vea tambien de la propia fecha la del Sub-Inspector de Ingenieros don Francisco Lemaur y el
ofieio del Capitan de Navio don Jose Primo de Rivera del 17, donde todos desde entonces satis­
faeimos a las confideneiales reeibidas de V. E. Si detuve estas respuestas fue sOlo por precau­
cion; mas, ya desde su tiempo quedaron irrevocablemente hechas y su contesto, a que me
remito, abreviara el de este oficio. Desde que V. E. se abrogo, sin poderes del Gobiemo, Ia
facultad de concluir dicho Tratado, y aunque los hubiera tenido, la de pretender sin la legi.­
tima sancion darIe cumplimiento, deje de reconocer a V. E. no solo por Capitan General, mas
tambien por eiudadano espanol; y ademtis, Ie contempIe reo de los mayores atentados contra
su patria, donde es segura que nunca se presentara V. E. voluntariamente a justificarIos, ni
menos a acusarme, por mas que la politica de su actual situacion Ie haga afectar 10 contrario.

"Quiere, sin embargo, V. E. darIes colorido, asegurandome en su carta confidencial del 19
del corriente, adjunta con su citado oficio, que esta plenamente convencido de que el Gobiemo
espanol aprueba la independencia; mas, aunque asi fuese, lcomo podria aprobar la conducta
de V. E., ni tampoco la mia, si yo fuera capaz de imitarle? Porque V. E. hubiese conjeturado,
bien 0 mal, que el Gobierno de Espana pensaba emancipar las Americas, lie era licito deda­
rar por si solo y del modo que quisiese esta emancipacion, anticipandose al mismo Gobiemo?
l Como no advierte V. E., 0 se persuade que no advertiremos, que asi Ie quita la facultad de
declararla a quien solo corresponde hacerIo? Y, ademas, lesta ni ha estado nURca en las facul­
tades de los Gobernadores y Capitanes Generales, en cuanto a materias de Estado, el dirigirse
pGr conjeturas de 10 que hara 0 no hara su Gobierno, 0 por sus ordenes expresas? lSi sera
este procedimiento de V. E. y 10 que intenta persuadir un adelantamiento de la ilustracion del
siglo que en su primer oficio me alega? V. E. es quien debe persuadirse que la segura ilustra­
cion de todos los siglos despreciara los soHsmas con que quieren solaparse las traiciones y Ia
falta de verdad en que las miras ambiciosas buscan su apoyo. Lea V. E. las adjuntas Reales
Drdenes y vera desmentida la opinion que se ha esforzado damos. Vera por elIas que el Go­
hierno de Espana manda socorros a csta plaza, que lIeganin por momentos, y los mandani
seguramente mayores con quien sepa cumplir sus ordenes para reducir a la debida obediencia
todo este Reino, asi que lIegue con asombro a su noticia la conducta que en eJ ha seguido y
sigue V. E. Entretanto, con las fllerzas que tengo defendere csta plaza contra V. E. mismo
y contra Iturbide, por el Gobierno de Espana, en la parte que pueda y hasta apurar los ul­
timos recursos, que son mas de los que sabe V. E.; sin que me muevan sus amenazas, ni sus
poco delicadns oferlas de la proteccion de Jturbide ..."

Estn carla dcsafiadora fue publicada por la Caccta del Cobierno Imperial de Mexico, nu­
mero del jlleves 16 de mayo de 1822, pretendiendo ncgar su autenticidad, tomando el tcxlo
del Diario Constitucional de Barcelona que la publico con la advertencia siguiente:

"Algunos nos han rnanifestado deseos de ver la celebre contestacion del Gohernador de
Veracruz Davila a O'Donoju, la cual cansO la mucrte rcpentina de este ultimo, segUn se cree."

La Caceta rectifico asi:
"La esposa del Sr. O'Donojti, su Secretario, sus familiares y todos los habitantes de Me­

xico supieron y les consta que no murio repentinamente, sino de pulmonia, la que guardo
sus terminos, y por fin corto eI hilo de tan preciosa vida. Sobre esta desgraciada ocurrencia,
el Tribunal del Protornedicato dio la correspondiente certificacion."

Agrego la Caceta:
"La anterior carta se desmiente con la que a continuacion se insecta, cuyo original, escrito

todo de letra del Sr. Davila, queda en la ofieina donde esta se irnprime:
eVeracruz, 6 de septiembre de 1821.
eMi apreciahle General y SenGr: Si ayer no hubiera saltado el norte, hoy habria salido
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Como el suceso acaeci6 inespemdamente, corrIeron rumores de que ha­
hia sido asesinado. Dice Alaman:

"se han hccho vagamente a Iturbide imputaciones odiosas por la muerte
de O'Donojii, pero son absolutamente destituidas de fundamento. La enfer­
ruedad de que fallecio fue bien conocida, y ademas de haberle asistido en
ella el medico que con Cl vino de Espana [don Manuel Codorniii]. Iturbide
comisiono a todo eI Protoruedicato para que 10 visitase. No habia tiempo para
que hubiese nacido todavia oposicion alguna entre ambos, 10 que a poco
andar habria sucedido, por 10 que no puede dudarse que la muerte en e1
tiempo en que Ie sobrevino a O'Donojii, 10 libro de grandes sinsabores".lO

En Espana se afirmaba que una carta del Gobernador de Veracruz,
General Davila, dirigida a O'Donoju en terminos energicos, reprochandolc
haber convenido con Iturbide la independencia mexicana, causo tal dis­
gusto a O'Donoju que Ie produjo la muerte.20

Con la muerte de O'Donoju quedo vacante una de las dignidades de
la Regencia. Hubo entonces cambios en la Junta, porque en su sesi6n del
11 de octubre de ese ano de 1821 su Presidente, el Obispo de Puebla de
los Angeles, Dr. don Antonio Joaquin Perez resulto electo para suceder a
O'Donoju en la Regencia y qued6 como nuevo Presidente de la Junta don
Jose Mariano de Almanza. Dos dias despues se procedi6 a la elecci6n del
Presidente y resulto nombrado el Arzobispo de Mexico, Dr. don Pedro Jose
Fonte. Mas, el Arzobispo se excusaba siempre a comprometerse con el
nuevo regimen y con el pretexto de enfermedad pidi6 se Ie eximiera de

la goleta Riquelme con los Senores Comisionados, que listos de to do, como V. m. me previno,
habrian dado la vela para lienal' Sll encargo.

<tQuedo gusloso, y 10 estare siempre a In orden de V. m., si mi salud eada dia no pade­
ciere atraso, y el Capitan Hernandez informara a V. m. de esta y demas circunstancias que
me rodean, imposible de veneer a mi corto talento y opiniones encontradas que cada momento
renacen, y mi autoridad ya no es suficiente a contener.

«La permanencia del navio Asia, la falta de caudales con que atender a los gastos de guar­
nicion y puesto, aumenta mi situacion penosa: deseo salir de ella. Tenga V. m. la bondad de
mitigar mi pena y tendni un reconocido fiel hasta la muerte.

«Ha cesado el norte: es regular que la goleta de la vela manana. Conservese V. In. bueno,
ofrezcame a los pies de mi Senora, y con seguridad de sus preceptos a su atento y seguro ser·
vidor Q. M. M. B.-Jose Davila.

«Sr. don Juan O'Donoju».
Cacela del Cobierno Imperial de Mexico, II, 39, 288-90, jueves 16 de mayo de 1822.
Consideramos que esta carta ultima en nada desmiente la anterior, aunque los terminos

scan diferentes. HabIan transeurrido entre una y otra mas de dos semanas y la forma amistosa
de una habia cambiado en acrimonia en la otra, explicable porIa insistencia de O'Donoju que
consta en sus cartas. Es tambien de observarse que la carta del 6 de septiembre era muy re­
dente a la Iecha del Tratado de Cordoba, 24 de agosto, y que su objeto fue informal' de los
empenos de Davila para embarear a los comisionados, Coronel del Val y Teniente Olachea,
que llevaban a Espana ese Tratado.

10 Caceta Imperial de Mexico, I, 6, 35-40, jueves II de octubre de 1821.
Alaman, V, II Parte, Libro II, Cap. I, 358-61.
20 Vease la nota 18 de este estudio.
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esa presidencia. Procedi6se a nueva elecci6n y iue ya designado el Dr. San­
tiago Alcocer. Y desde entonces mensualmente se renovaba 1a presidencia
de 1a Junta.21

Ya hemos visto que el Gobernador de Veracruz, Jose Davila, se oponia
a aceptar el nuevo regimen y hasta manifestaba resistirlo. E1 26 de octubre
de 1821, a las doce de la noche, resolvio entregar la plaza de Veracruzy
retirarse a San Juan de Ulua para seguir la resistencia, con la esperanza
de obtener refuerzos de La Habana. Iturbide trat6 de convencerlo a que Ie
entregara dicha fortaleza y Ie contest6 con amenazas. Que solo la entrega­
ria "si las Cortes 10 decretaban asi". Afiadia "que aunque hasta entonces
no habia causado dano alguno a la ciudad de Veracruz y antes bien habia
conservado libre su comercio, si era atacado se defenderia en cumplimiento
de su obligaci6n".22

Mientras tanto los ministros comenzaron sus actividades. El primero
que inici6 su ejercicio fue don Rafael Perez Maldonado como Ministro
de Hacienda, el 4 de octubre de 1821. Dos dias despues don Jose Manuel
de Herrera y don Jose Dominguez Manso, Ministros de Relaciones y de
Justicia y Negocios Eclesiasticos, respectivamente. Y el 9 don Antonio de
Medina, como Ministro de Guerra y Marina. 23

Interesa proporcionar los datos biograficos del Dr. don Jose Manuel
de Herrera, el Ministro de Relaciones Exteriores e Interiores, por la parte
que represento en la politica exterior de este regimen.

Nacia en Huamantla (Tlaxcala) .24 Sigui6 la carrera ec1esiastica. Al­
gunos autores 10 Uaman Licenciado y otros Doctor. E1 historiador Busta­
mante escarnece sus conocimientos en Teologia y de las borIas del docto­
rado que ostentaba. Zavala suministra los informes siguientes:

"Don Jose Manuel de Herrera fue hecho prisionero por los insurgcntes
en In primera revolucion y tomo el partido de estos. Algunos estudios de cole­
gio, lin talento claro y una lentitud 0 frialdad muy notable en sus maneras,
trato y resoluciones, han contribuido a darle reputaci6n de hombre ilustrado.
En 1813 fue Diputado del Congreso de Chilpancingo y posteriormente enviado
por cl Gobierno de los insurgentes a los Estados Unidos del Norte, con el
ohjNo de entablar relaciones y proporcionar recursos para hacer Ia guerra.
EI Senor Herrera se qued6 en Nueva Orleans, en donde cs claro que nada
podia haeer de importancia por la causa que representaba. Regrcs6 a su
patria sin haber dado ningun paso y tuvo In suerte que los demas en aquella

21 Mateos, I, 80 y 81·3.
Alaman, V, II Parte, Libro II, Cap. I, 361.
2' Alaman, V, II Parte, Libro II, Cap. V, 528-9.
2' Dicciorwrio Universal de Historia y de Ceografia, V (M,~xico, 185·t), articulo "Minis·

terio de Estado" y tablas cronol6gicas de los titulares, desde 1821 hasta 1853 y 185·1, pp. 413-18.
.. Dr. Manuel Mestre Ghigliazza, Efcmerides Biogrtificas (Mexico, 1945), 20.
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epoca, que fue Ia de indultarse. lturbide Ie llamo a su lado despues del grito
de Iguala, y desde entonces tuvo una in£luencia muy notable sobre este je£e
desgraciado".2l>

Bustamante dice:
"lturbide 10 amo, Ie llamaba mi Curita. ..".26

l Como fue Herrera a Nueva Orleans, comisionado por los insurgentes,
para iniciar relaciones con Estados Unidos de America? Acaecio esto en
julio de 1815, con facultades que Ie otorg6 el Congreso Mexicano que se
habia refugiado en Puruanin, Michoacan.

Desde un ano antes, los insurgentes mexicanos haMan recibido a un
General que se presento como un Enviado del Gobierno de los Estados
Unidos y les prometia ayuda. Eran dias aciagos para los que seguian al
heroico Cura Jose Maria Morelos. Corria el mes de junio de 1814 y dos
jefes insurgentes, los licenciados Juan Nepomuceno Rosains e Ignacio Lo'
pez Rayon, se hostilizaban entre si por lamentables rivalidades, sin obser·
var los peligros en que los envolvian las fuerzas virreinales.

EI 19 de febrero de 1814 el Generalisimo Morelos habia nombrado a
Rosains su secretario y ademas elevadolo al grado de Teniente General.
Habia fricciones entre Morelos y el Congreso. Los congresistas recibieron
de mala gana ese nombramiento, porque Rosains era nuevo en las fHas
insurgentes. Las hostilidades del Congreso amedrentaron a Rosains. Sin
embargo, acepto en Ajuchitlan las designaciones que Ie otorgaba el Gene­
ralisimo, sintiendose muy estimulado con los honores que asi Ie conferia y
las palabras de confianza con que 10 alentaba.

Poco despues el Congreso aceptaba informalmente a Rosains y distri·
buia las regiones dominadas por la insurgencia, nombrando un comandante
para cada una. A Rosains Ie correspondieron las comarcas de Puehla y
Veracruz. A Lopez Rayon, miembro del Congreso, Ia de Oaxaca, con una
fraccion del hoy Estado de Guerrero. El fuego de la discordia aumento
entonces. Lopez Rayon se introdujo en Puebla, invadiendo Ia jurisdiccion
de su rival, en afanes de avanzar en tierra enemiga, es deeir en campo de
los realistas. Rosains protesto y asi comenzaron las hostilidades entre am·
bos insurgentes.

Mientras tanto el Virrey, Felix Maria Calleja nombraba al Coronel
Melchor Alvarez, para que, acompanado del Coronel Francisco Hevia, sa·
liera a debelar Ia insurreccion del sur. En Huajuapan (Oaxaca) resuel·

'0 Lorenzo de Zavala. Ensayo historico de las revolueiones de Megico, desde 1808 hasta
1830 (Paris, 1831), Cap. VIII, 130.

10 Maleos, I, 1028. Transcripcion del Cuadro Historico de la Revolucion Mexicana, carla
escrila en Mexico el 12 de agoslo de 1833.
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yen estos jefes realistas separarse. Alvarez marcha hacia Oaxaca y Hevia
se dirige hacia Puehla. Violentamente inieia Hevia la ofensiva, teniendo
que retirarse Lopez Rayon y desalojando asi las posesiones que habia arre·
batado a Rosains. Este queda, consecuentemente, libre de su rival, a causa
de la cufia introducida por Hevia, y resuelve dividir su jurisdieci6n entre
Guadalupe Victoria y Juan Pablo de Anaya. Hevia avanza rapidamente y
envuelve con derrotas a L6pez Rayon. Los peligros inminentes de aniquila­
cion hacen olvidar a Lopez Rayon sus difereneias con Rosains. Le envia
mensajes de paz y 10 invita a una confereneia en San Andres Chalchicomu­
la, citandolo para el 2 de julio de 1814, con el objeto de unir sendas
fuerzas para enfrentarse al movimiento arrollador de Hevia.27

Mientras tanto, Morelos llama a Pedro Elias Bean, norteamericano de
Tennessee que Ie servia eficazmente, y Ie comisiona a ir inmediatamente a
su pais en busca de armas y elementos para continuar con exito la insu­
rreceion. Le enearga partieularmente yea por emprender una expedici6n
que se interne por Texas y distraiga a las fuerzas virreinales.

Bean sali6 de Oaxaca con dos mil pesos y pronto los agot6 en el ca­
mino. No podia hacer nada en su patria sin dinero. Lleg6 a Tehuacan y
solicit6 mas ayuda de los insurgentes. Lograron estos rennir diez mil pesos
y se los entregaron.

Urgian armamentos y las ansias de conseguirlos ineitaban los empe­
fios de Morelos a comunicarse con los Estados Unidos de America, como
antes 10 habia hecho Hidalgo tan infruetuosamente.

Lleg6 Bean a la barra de Nautla 2ll y afanosamente buse6 manera de
embarcarse para cumplir con su misi6n. Afortunadamente vio que se acer·
caba a la costa un barco misterioso. Procuro hacerle sefias para solicitar
su admisi6n y emprender el viaje. No 10 consigui6 y esa tarde el buque
desapareci6, navegando con direcci6n a Veracruz. Dos dias despues retor·
naba y ahora huyendo de un bergantin britanico, que 10 perseguia de
cerca. Ya frente a la barra de Nautla, el barco perseguido hizo frente
a su enemigo y Ie ech6 fuego. Los britanieos no pudieron resistir tal aco­
metida y prefirieron darse a la vela hacia Veracruz.

Un dia despues pudo notar Bean que un barco estaba frente a la
barra. Con un bote pudo alcanzarlo y 10 trajo a la playa, porque 10 haU6
abandonado. No pudo utilizarlo para el anhelado viaje, porque apenas
era un costanero, sin compas ni cuadrante.

27 Alaman, IV (Mexico, 1851), Parle Y, Libro VI, Cap. I, 25-6, 34, 46 y 50·1, y Cap. III,
79·98.

28 NaUlla se halla como a den kil6melros al norle de Veracruz, en la entrada del rio llama­
do Dobos.
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Otro dia acerto a llegar a Nauda una mujer que pregonaba la venta
de aves y huevos. Trajo noticias inquietantes para Bean: que a seis millas
mas arriba habia un barco anclado, Heno de gente y sin mastiles. Sos­
pecho Bean que fuese del Gobierno virreinal y procedente de Tampico.
Encaminose con su gente para evitar el desembarque del enemigo; pero
al Hegar donde se hallaba anclado, reconocio aquella misteriosa embar­
cacion que habia pasado frente a la barra de Nauda. Procuro hablar con
Ia tripulacion y alegria grande fue la suya cuando identifico Bean a com­
patriotas suyos. Le informaron que habia guerra entre Estados Unidos
e Inglaterra. Averiguo la procedencia del barco, que se llamaba El Tigre;
su capitan era un corsario de los celebres de los Lafitte, Ilamado Domi­
nico You, y la bandera que portaba correspondia a los insurgentes de
Cartagena de las Indias, con cuyas patentes de corso navegaban por el
Golfo de Mexico, buscando navios espanoles que apresar. Asi Ie conver·
saron a Bean sus compatriotas, particularizando el objeto de su viaje, que
era hostilizar a la navegacion espanola cerca del puerto de Veracruz, y
en esas andanzas se hallaban cuando salio a perseguirlos el bergantin in­
gles, cuyo capitan pretendia capturar su barco, para obtener el premio de
dos mil pesos prometido pOl' el comercio veracruzano. Rechazada la perse­
cueion frente a Nauda, habian hallado un refugio en la costa, no sin antes
echar a pique una goleta qu~ llevaba harina y pilon de Tm:pan a Vera­
cruz. Este era el costanero que haIlo Bean en Nautla.

Como a las cuatro de la tarde del 19 de junio de 1814 se avist6 en
Nautla que tal barco corsario se acercaba a Ia barra. Bean invito a sus
compatriotas a desembarcar. Se despacho una lancha con cinco hombres
a su encuentro. Un negro llamado Felipe Alvarez era el capitan de dicha
harra y supuso, como Bean, que esa embarcaci6n era del Gobiemo virrei­
nal. Asi ordeno que desde un parapeto se Ie canoneara. Este hizo que Ia
lancha retornara al buquc.

Esa noche hubo inquietud en Nautla y sus habitantes no pudieron dor­
mir, temiendo un desembarque del enemigo. Al amanecer del dia siguien­
te, pudo distinguirse que en el barco ondeaba una bandera blanca. Alva­
rez correspondio con analoga muestra de paz. La tripulacion de EI Tigre
pudo, entonces, desembarcar mediante el barco costanero que Bean habla
ido a buscar diligentemente para facilitar esa maniobra.

Un fraile franciscano, muy amigo de los insurgentes, particularmente
de Lopez Rayon, quiso anunciar Ia que consideraba importante noticia.
Se haIlaba en Nautla y el 21 de junio de 1814 escribia Fray Jose Anto­
nio Pedrosa a su mencionado amigo para informarle que un dia antes
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habian deesmbarcado unos enviados de los Estados Vnidos de America.
Que los habia acogido con obsequios en su casa. Que traian ciento veinti­
cuatro tripulantes, mas tres mil arrobas de polvora. Que anunciaban la
proxima llegada de las fragatas Dorada, su capitan Mr. Lansing, Filantro,
capitaneada por Mr. Calivrot, Surpripe, por Mr. Mark, y otras embarca­
ciones cargadas de guerreros, armas y municiones.

Anadia el Padre Pedrosa que esa manana del 21 habia apresado EI
Tigre a tres embarcaciones del trafico maritimo entre Veracruz y Tux­
pan, dos de elIas navegando hacia Tuxpan y otra hacia Veracruz, captu­
randoles su cargamento de viveres, especierias y otros efectos de valor
considerable. Y que el General Humbert, uno de los oficiales de EI Tigre,
se disponia a llevarle los pliegos de 8U mensaje, mientras ese navio que­
daba costeando entre Tampico y Veracruz, hostilizando al comercio espa­
nol entre ambos puertos, en tanto que los buques apresados quedaban a
disposicion de los insurgentes. Y que el Capitan de El Tigre, Dominico
You, habia Hamado a bordo a Felipe Alvarez, el capitan del puerto. 2

()

Lopez Rayon se hallaba elltonces en Zacatlan (Puebla) cuando Ie lle­
garon esas lloticias, que Ie complacieron mucho. Estaba fatigado con las
persecuciones del Coronel Hevia. Inmediatamente envio por uno de sus

::9 1. E. Hernandez y Davalos, Coleccion de Doeumento.~ para la Histaria de la Guerra de
lndependencia de Mexico. v (Mexico, 1877), docurnento 56, p. 547, carta de Jose Antonio Pe­
drosa al Lic. Ignacio Lopez Rayon.

Eduardo Enrique Rios, "El Insurgcnte don Pedro Elias Bean, 1783-1846", en Puhlicaciones
del Musco NacionaI de Mexico, 5" epoca, I (l\fexico, 1934), Num. 3, 489 y 513.

J. Ignacio Rubio Mane, Los Pira/as Lafitte (Mexico, 1938), 111-6.
Bustamante informa asi:
"EI Padre Fray Antonio Pedrosa, franciscano, nos dio aviso desde la barra de NautJa, de

que el General Humbert habia desembarcado alli con el car6cter de Enviado de los Estados
Vnidos para {ranquearnos toda cIase de auxilios, y que para hacerlo deseaba tratar con algunos
de los primeros Generales de In nacion, ,i no podia penetrar hasta dcnde resid!a el Congrcso.
Igual noticia nos trajo dentro de brcve el Coronel Serafin OIarte, indio celebre en las campaiias
de Coyosquihui (0 sea Coxquihui) en ]a provincia de Veracruz, que vino por algun pertrecho
a Zacatlan y se Ie dio.

"Uayon se apresuro a escribir a este figurado angel de consuelo, y mando que salicse el
Intendente Perez a conducirlo. Rosains por su parte hizo 10 mismo y logro que don Juan 1'ahlo
de Anaya se embareasc para Nueva Orleans, de donde prccedia Humhert: PC'T tal medida Ra­
yon q;ledo burlado, y no 10 qued6 menos Rosains, pues Humbert era un aventurero explotador,
el eual IJego a penetrar hasta QUimixtlan, y de alii regreso a reembarcarse.

"En nada mcnos que en soconernos pcnsaba el Gobierno angloamericano: sabia nuestras
matanzas e infortunios; sabia que eareeiamos de buques y localidades maritimas para implorat
su socorro; sabia en fin eI modo barbaro con que nos trataban los espaiioles, y a nada se movia;
conducta que solo podra disculparse (en aquclJa epoca y no en otra) con que estaban invadidos
por dos expediciones inglesas, una de las cuales tomo y redujo a pavezas el Capitolio de Wash­
ington, y la otra fue dcsbaratada a las margenes del Mississippi, cn cnero de WI5, por cl valor
del General Jachon. He aqui disipadas en un momento nuestras ilusiones; pero dccididos a pe­
reeer antes que tornar a la antil!;ua servidllmhre."

Bustamantc, Cuadra Historieo de la Rcvolucir5n Mcxicallu (~,l(,xieo, 1961), II, Parte III,
'Carta primera, 42-3.
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mas adictos partidarios, al Intendente de Puebla, Perez, para que acu­
diese a recibir al General Humbert, mientras firmaba una proclama, el
dia 18 de julio, dando a conocer a los insurgentes mexicanos las noticias
que habia recibido del Padre Pedrosa, y agregaba que el General Hum­
bert anunciaba el proximo desembarque de seis mil norteamericanos en
Tampico y expresaba, con gran entusiasmo, que la causa emancipadora
estaba salvada con la alianza de las provincias del norte.

Se hallaba el Congreso Mexicano en Tiripitio (Michoacan), cuando
supo estas noticias y ma~do solemnizarlas con grandes regocijos publicos.
Se Ie dio tanta importancia, que se considero ya un hecho Ia iniciacion
de las relaciones con Estados Unidos de America. Igual noticia, con sus
efectos produjo al Licenciado Lopez Rayon, cuando se la comunico el Co­
ronel Serafin Olarte, indio veracruzano que habia llegado a Zacatlan en
busca de pertrechos.

Pero antes que a Lopez Rayon, Ie llegaron a Juan Pablo de Anaya
esas noticias. Se hallaba este cerca de Nautla y este puerto Ie pertenecia
a su jurisdiccion, que como hemos visto Ie senalo Rosains. Asi se apre­
sura Anaya en Ia hienvenida al General Humbert y se 10 nevo a Rosains
en San Andres Chalchicomula, donde este esperaba a Lopez Rayon. Mas,
en aquellos dias Rosains tuvo que abandonar esa pohlacion, acosado por
la ofensiva del Coronel Hevia. Cito entonces Rosains a Anaya para verse
en Quimixtlcin, que Ie llevase ahi a Humbert y Ie envio dinero para aga­
sajar al supuesto General norteamericaiiO.

Se hahian citado Lopez Rayon y Rosains para el 2 de julio de 1814.
Ese mismo dia sufrio Rosains un triste descalabro en San Hipolito, derro­
tandolo el enemigo. Huyo Rosains a Tehuacan y alIi espero ver al Gene­
ral Humbert; pero este no quiso seguir hasta Tehuacan. Temia perder
su navio, que corria riesgos en Nautla. Alaman cree que fue un pretexto
para ocultar el temor que Ie habia causado 10 que sucedio, casi a su vista,
en San Hipolito.

Anaya se entusiasmo con Ia compania de Humbert y quiso seguirlo
hasta Nueva Orleans, esperando que en ese puerto tendria oportunidades
de relacionarse con el Gobierno de los Estados Unidos de America y nego­
ciar ayuda para los insurgentes. Rosains Ie concedio permiso y en Nautla
se embarco en EI Tigre, llevandose preso al Padre Pedrosa porque fre~

cuentemente 10 reconvenia por los robos y asesinatos que cometia. Asi 10
afirma el Licenciado Carlos Maria de Bustamante, buen amigo de Lopez
Rayon, en carta que dirigio a Morelos desde Zacatlan, el 12 de septiem­
bre de 1814: .
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"EI Senor Humbert se ha embarcado en NautIa con el Mariscal Anaya, De­
vandose todo el pertrecho y armas que habia desembarcado, con mas dinero
que Anaya pudo pillar."

En otra carta, escrita el 19 de dicho mes, refiriendose a Rosains, Ie
decia a ~orelos:

"Este, en virtud de ordenes de V. A., ha procurado impedir que el Senor
Humbert penetrase hasta donde nosotr05 estlibamos, el cual se ha marchado
lleviindose crecida suma de dinero 0 juntamente con eI que se dice Mariscal
Anaya 0 canalIa."

Pocas semanas antes de la salida de El Tigre, de la barra de Nautla,
Bean se habla hecho a la vela, el 30 de junio de 1814, en el costanero
y con algunos de los compafieros del General Humbert.so

Bustamante nos proporciona estos informes:

"Separado don Juan Pablo de Anaya de la comandancia de Veracruz para
ir a Nueva Orleims, dejo a su segundo [Guadalupe] Victoria.

"El Gobierno de Mexico, alebrestado con el desembarque del General fran­
ces Humbert en Nautla y temeroso de su regreso con fuerzas al mando del Ge­
neral Anaya, no cesaba de reiterar sus ordenes al Gobernador de Veracruz para
que ocupase a Nautla, cuya barra estaba juntamente con el pueblo, ocupada por
los americanos [los insurgentes mexicanos] ... "

Los realistas tomaron esa barra de Nautla a fines de noviembre de
1814.81

Anaya habia llevado un pliego manuscrito, sin sello ni otro requisito,
cOmo credencial de ser agente de negocios del Congreso Mexicano, en
union del General Humbert, y con facultades para hipotecar a la naci6n
mexicana en seis millones de pesos, doscientos mil para que Humbert pu­
diera equipar una expedicion de doce mil hombres, cincuenta mil para
habilitar a Anaya y el saldo para invertirlo segun instrucciones.

Asi 10 denunci6 Rosains, cuando pidi6 el indnho al Virrey Apodaca.
Acometido por sus enemigos, se vio obligado a rendirse . Se Ie indult6 el
14 de octubre de 1814 y el 15 de noviembre siguiente present6 al Virrey
una informacion amplia sobre el estado de la insurreccion y con el titulo
de "Medidas del Congreso" denunci6 los despachos que se habian librado

30 Hernandez y Davalos, V, documentos lti4, p. 570, proclama del Lie. Ignacio Lopez Rayon.
Gaceta del Gobierno de Mexico, VI, Num. 808, pp. 1106-7, jueves 19 de octubre de 1815,

nota 5 al manifiesto del Dr. Cos; y VII, Num. 843, pp. 1·8, martes 2 de enero de 1816, certifi·
cacion del Consul de Espana en Nueva Orleans.

81 Bustamante, Cuadro Historico ... , II, IV parte, Carta Ill, pp. 453 y 460.
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a Anaya. Decia que "habia mas disparates que renglones en aquel pa·
pelote".

Aiiadi6 Rosains:

" .. ~ mande cxaminar los documentos de Humbert y resulta que fue un Ge·
neral frances reducido hoy a corsario, traia el acta de indepcndencia d::l Carta­
gena y poder para llevar pobladorcs y artesanos, pero nada de los Estados
Unidos." Que segim informes "no tiene alIi concepto por ser un viejo s?mifatuo
y ebrio".32

32 Alaman, IV, Parte I, Libro VI, Cap. VII, p. 235, y Apendice; dccumento 8, pp. 13-4.
Juan Roberto Maria Humbert era uno de tantos personajes extraordinarios y pintorcscos que

vivian en Nueva Orleans en el aDo de 1812. Este puerto era entonces el refugio de franceses que
huian de Santo Domingo, a ca1!sa de las frecuentes insurrecciones de los haitianos que habian
10grado su independencia en 1803.

Naci6 Humbert en Howray, Lorena, el 25 de noviembre de 1755, de familia humilde, hijo
de un traficante en pieles de conejo. Cuando todavia era un joven, ingres6 en el Ejercito. Eran
los tiempos del Rey Cristianisimo, Luis XV.

Mas tarde figuraba en los batallones del Rin, cuando la Revolucion ·France,a se expansio·
naba en territorio germanico. Por graduaciones fue ascendiendo hal'ta General, en 1794, ha·
biendo tomado parte en la campana de Wurmster y del Duque de Brunswick. Su ofensiva a
Landeau se menciona como "un9 de los hechos de armas mas bizarros que se conocen"; y tam­
bien el exito en la pacificacion de In Vendee, insurreccion realista en el occidente de Francia,
1793-1796, es sumamente apreciado como parte de obra suya, porque mas credito se ha conce­
Jido a Hoche, su jefe en rango.

Cuando resolvio el Directorio, que gobernaba en Francia, atacar a Inglaterra en sus propias
fortalezas, Hoche y Humbert fueron comisionados para ir a la cabeza de esta expedicion, salien­
do en 1798 con direccion a Irlanda para auxiliar a los insurgentes hiberneses en sus luchas por
la independencia. EI resultado file una cruel carniceria en los campesinos rebeldes de Irlanda.
Humbert eayo prisionero de Lord Cornwallis en Ballymuek. En un canje de prisioneros Hum­
bert logro retornar a su patria y entonces Ie {lie encomendada la jefatura del Ejercito del Da­
nubio, donde fue herido seriamente en 1799.

Dos anos mas tarde preparaba con el cunado de Napoleon, Carlos Victor Manuel Leclerc,
la expedicion contra los haitianos insurrectos. La tercera parte de las fuerzus de dicha expedi.
cion se puso bajo eI mando de Humbert. Cuando lIegaron esas fuerzas a la isla de Santo Do­
mingo hallaron en compieta rebelion a todos los haitianos. Los negros comandados por Toussaint
L'Ouverture hahian instalado un gobierno, despucs de aniquilar las plantacioncs de los france­
scs. Los soldados enviaeos por Napoleon cayeron victimas de fiehre amarilla en su mayoria. El
mismo Leclerc murio en ella. Esa expedieion francesa fue derrotada y Napoleon tuvo que re­
tirarla.

Humbert tuvo entonces ulla oj)ortunidad que supo aprovechar. Sc hizo muy amigo de ]a
viuda de Leclerc, que era nada menos que Paulina Bonaparte, hermana del Empcrador de los
Franceses, quien despucs fue Princesa Borghese y Duqucsa de Guastalla. Estas relaciones no
Ie agradaron a Napoleon. Ademas, las tendencias e ideales republicanos de Humbert, 10 ha­
cian sospechoso. Hubo enemistad abierta y el Cesar frances ordeno su expulsion del servicio
militar y su destierro a la Bretaiia. Alii tuvo buena ocasion a exponer sus sentimientos poli­
ticos y fue arrestado como sedicioso. Escap6 y entonces se refugio en Nueva Orleans.

En 1812 era una figura popular en la capital de la Luisiana. Lo dcscrihen sus con tempo·
raneos como hombre de manera5 facHes, alto, bien formado y de nariz como una fresa madura.
Se daba mucho a las <!isipaciones. Su intempernnciu era habitual. Frecuentaba la cumarae/cria
de los centros del vieio. Y en 1814 ya era de la gente de la Barataria, que comanduba Juun
Lafitte.

En la Cacela del Cobicrno de Mexico, del 19 de octubre de 1815 se Ie Ilamaba "arr~ez
de un corsario". Ruhio Mane, Los Piratas Lafitte, 122-3.
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EI 13 de julio de 1814 lleg6 Bean a unas islas llamadas Barataria,
que se hallan en una bahia al occidente de las bocas del Mississippi.
Pocas semanas despues lleg6 EI Tigre a esas islas, donde tenian los Lafitte
su factoria de negocios no muy limpios.33

Los Lafitte eran dos hermanos, Juan y Pedro, franceses, nacidos en
Bayona. En 1809 eran vecinos de Nueva Orleans y antes vivieron en
Haiti, de donde huyeron por la rebeli6n de los esclavos negros. Tenian
en la capital de la Luisiana un taller de herreria y ademas ciertos nego­
eios de contrabando, cuyo centro de operaciones estaba en esas islas lla­
madas Barataria, que consistian de dos, una nombrada Grande Isle y la
otraGrande Terre. Tenian entonces la fama que antes habian disfrutado
la Martinica y Guadalupe, como centros de contrabandistas y corsarios y
hasta filibusteros 0 piratas.

Los negocios de los hermanos Lafitte comenzaron por ser de contra­
bando, luego se convirtieron en actividades de corsarios y finalmente en
fechorias de piratas. Como corsarios tuvieron las patentes que otorgaban
los insurgentes de Nueva Granada, con el objeto de hostilizar el trafico
maritimo de los espanoles.

Los hermanos Lafitte no eran ajenos a estas campanas contra el regi­
men espanol, porque aborrecian con todas sus ganas a los espanoles. A
fines de 18Il los negocios de la Barataria alcanzaron su apogeo y su jefe
era Juan Lafitte, el mas audaz de los mencionados hermanos.

Aparentemente hubo cierta tolerancia oficial del Gobierno angloame­
ricano del Territorio de Orleans (jurisdiccion meridional de la antigua
provincia francesa de la Luisiana), hacia esas actividades de los herma­
nos Lafitte; pero el progreso de tales negocios se hizo ya ostensible y des­
vergonzado. Las denuncias fueron aumentando y se consideraron ya delic­
tivos esOs hechos. EI Gobernador, William Charles Claiborne,34 tomo
empenos en someter al orden a esa gente de la Barataria, en el curso del
ano de 1813; pero la guena que un ano antes se habia iniciado entre Esta­
dos Unidos e Inglaterra, detuvo sus propositos.

•• Alaman, IV, I Parte, Libro VI, Cap. III, 104. Rubio Mane, 127-8.
.. Claiborne era de Virginia, de King William's County.
Caso en Nueva Orleans el 8 de noviembre de 1812 con la hija de un mallorquin, Susana

Bosque. Los padres de clla fueron Bartolome Bosque, de Mallorca, y Felicitas Fanqui, criolla
francesa.

Oaiborne fuc el primer Gobernador angloamericano de la Luisiana. Era hijo de William
Claiborne y de Maria Lynch. Ca50 en primeras nupcias con Maria Clarisa Duralde y en 1812
era viudo de ella.

Archivo Parroquial de la Catedral de San Luis, Nueva Orleans. Matrimonios, libro 3, fo­
lio 117v.
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El con£licto tuvo su origen en choques navales entre las dos naciones.
Buques angloamericanos protegian a desertores de la marina britanica.
Inglaterra se consider6 con el derecho de reclamarlos. Un navio ingles de
guerra, el Shanon, asa1t6 violentamente al americano, el Chesapeake, pro­
poniendose COn ese abordaje en alta mar, buscar a los desertores. Esto
acaeci6 en la bahia de Massachusetts, ell!? de junio de 1813; pero un ano
antes, el 18 de junio, el Presidente Madison habia declarado la guerra
a Inglaterra por tales exigencias.

Nueva Orleans fue uno de los objetivos principales de la marina bri­
tanica al cerrarse el ano de 1814. Gracias a las buenas relaciones que
entonces existian entre las cortes de Madrid y Londres, los ingleses pu­
dieron establecer su base de operaciones en Panzacola, en la posesion
espanola de Florida. EI Comandante de las Fuerzas Navales de Su Majes­
tad Britanica, Teniente Coronel Edward Nichols, se dirigi6 desde Pan­
zacola, el 31 de agosto de 1814, a Juan Lafitte, para invitarlo a entrar
con su gente de la Barataria en el servicio britanico y cooperar asi en
los planes de atacar a Nueva Orleans.

Supo el Gobemador Claiborne de las intenciones inglesas. Proeuro en­
tonces aeelerar la destruecion de la factoria en Ia Barataria. El 16 de
septiembre de 1814 se presentaron en esas islas el Comodoro Patterson
y el Coronel Ross para aniquilar ese establecimiento de corsarios. Pelea­
ron estos con denuedo y los Lafitte lograron escapar.

En la manana del 2 de dieiembre de 1814 lIegaba el General Andres
Jackson a la ciudad de Nueva Orleans para defenderla del inminente
ataque de los hritanicos. Hizo el viaje a cahallo desde Mobila, despues
de denotar a los ingleses en la Florida, donde estahan fortificados con la
proteccion espanola. Tan pronto arrib6 a la capital de la Luisiana, pro­
cedio a preparar su defensa. Qued6 muy pronto preocupado y seriamente,
cuando se cercior6 de la pohreza de elementos disponibles. Se necesitaba
mas gente y armas. Supo que los Lafitte tenian esos recursos y que an­
daban escondidos, temerosos de caer en manos del Gobernador Claiborne.
Fue necesario acudir a ellos, pues no habia otro arbitrio para hacer fren­
te a los ingleses.

Ante la sorpresa del mencionado Gohernador, del Comodoro Patter­
son y del Coronel Ross, el General Jackson busco a los Lafitte, los hallo,
se entrevisto con enos, aceptaron colaborar en la defensa, se abrieron las
carceles y salieron de elIas numerosos grupos de la fiera gente de la Ba­
rataria. Se reunieron ahigarradamente alrededor de Juan Lafitte, dispues­
tos a cumplir sus ordenes, despues. de que este que fue jefe de la Bara-
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taria convino con el General Jackson en los planes de la de£ensa que Ie
senal6.

En la tarde del 23 de diciembre de 1814 se supo en Nueva Orleans
que los ingleses se acercaban, internandose por el Mississippi y dirigien­
dose hacia dicha ciudad. Impaciente, no los espero Jackson en la plaza
y decidio salir a su encuentro. En la noche de dicho dia se iniciaron los
combates. Tardaron estas acciones mas de dos semanas, hasta el 8 de ene­
1'0 de 1815. La lucha fue sangrienta. Los corsarios de la Barataria, con
Juan Lafitte al frente, pelearon con fiero arrojo. Se les destino a guardar
la salida del Mississippi y ataear a los ingleses por la retaguardia. Los
golpes finales de estas acciones fueron dados por Lafitte y los suyos, en
el dia Ultimo de eaa celebre batalla.

Los ingleses fueron derrotados y el General Jackson comunic6 el triun­
fo al Presidente Madison, elogiando las hazanas de los hermanos Lafitte
y de su gente. El 23 de enero de 1815 se celebr6 en Nueva Orleans esa
victoria y el 7 de marzo siguiente se supo en dicha ciudad que el 24 de
diciembre de 1814 se habia finnado la paz en Gante.8ri

Mientras tanto, las actividades de Juan Pablo de Anaya en Nueva
Orleans fueron denunciadas por el Consul espanol en esa ciudad, Diego
Morphy, al Embajador de Espana, don Luis de Oois, quien el 19 de mayo
de 1815 escribia al Virrey, don Felix Maria Calleja, sobre las diligen­
eias en organizar una expedicion, con el consentimiento de las autoridades
locales de Nueva Orleans, con destino a Nueva Espana y con el fin de
ayudar a los insurgentes mexicanos. Que los promotores haMan tenido
varias conferencias con el General Coffee, angloamericano, mientras el
pirata Dominico You preparaba otra expedicion contra Tampico. Que
todas estas actividades no eran evitadas por el Gobiemo de los Estados
Dnidos de America porque el General Jackson habia recibido con hono­
res a los insurgentes mexicanos. Que despues de la victoria, se celebro el
triunfo de la batalla contra los ingleses, enarbolando las banderas de los
insurgentes de Cartagena de Indias y de Mexico al lado de las insignias
nacionales de varios paises.

EI 14 de agosto del mismo ano escribia Onis a Calleja otra carta, partie
cipandole las noticias que habia recibido recientemente de Morphy. Que
a toda prisa se preparaban en Nueva Orleans dos expediciones, una rna·
ritima y otra terrestre, para invadir las Provincias Intemas. Que ademas
de los voluntarios que se enganchaban en la Luisiana, se esperaban mas

II Rubio Mane, 31.108.
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aventureros de Kentucky. Que un eiudadano angloamericano, apellidado
Perit, ayudante de Bernardo Gutierrez de Lara en la insurreccion de Texas
dos anos antes y actualmente empleado del Gobierno de los Estados Uni.
dos de America, marcharia como jefe de toda esa gente, que ascendia a
quinientos hombres y se componia de oficiales y soldados que haMan sido
licenciados del servicio militar despues de la batalla de Nueva Orle.:'ins.
Que la maritima saldria comandada por Vicente Camhi, pirata que re­
cientemente se hahia librado del patibulo pOl' gracia especial del Tribunal
del Almirantazgo, en Nueva Orleans. Que tambien irian como Capitanes
los siguientes: Bernardo Gutierrez de Lara, Jose Alvarez de Toledo, Juan
Pablo· de Anaya, Juan Humbert y otros. Que Humbert seria el jefe de la
expedicion terrestre. Que el punto de reunion era el rio Sabinas y mar­
charian desde esas riberas hacia el interior de Texas. Que el 8 de julio
anterior se habian embarcado publicamente dos canones de bronce de a 6,
con destino a Natchez y se aseguraba el proximo embarque de mil fusiles.
Que todo se destinaba para esas expediciones y los viveres ya se haMan
embarcado.

Advertia Onis a Calleja que todas esas notIcIas eran conocidas del
Gobierno de los Estados Unidos de America, porque el mismo se las habia
comunicado, reclamando de la manera mas eficaz portal tolerancia y
pidiendo se evitaran tales actividades, internando a esos aventureros en
regiones apartadas de la {rontera y castigando a los promotores y coope­
l'adores con las penas prescl'itas pOl' las leyes. Que dudaba se atendiesen
sus quejas, porque se convencia que dicho Gohierno se hacia sordo a sus
gestiones y pal'ecia simpatizar con la emancipacion de las posesiones es­
panolas en America.36

Juan Pablo de Anaya, que como hemos visto fue llevado pOl' Humbert
al centro de operaciones de los Lafitte, la Barataria, habia llegado en
momentos que el Comodoro Patterson y el Coronel Ross procedian a ani­
quilar dicho establecimiento. Siguio, entonces, Anaya las vicisitudes de

•• AGN., Historia, Notas Diplomaticas, III, 257 y 262-3, cartas del Embajador Onis al
Virrey Calleja, Filadelfia, 19 de mayo y 14 de agosto de 1815.

EI Virrey Calleja nombro a don Felipe Fatio como Consul de Espana en Nueya Orl?:ins,
en sucesion de don Diego Morphy. EI 7 de octubre de 1815 acepto Fatio ese nombramlent?
y propuso al Virrey un sistema de clave para la correspondencia entre ese consulado y el VI­

rreinato. Asimismo solicito aumento en la dotacion de tres mil pesos que tenia dicho cons~­

lado, porque preveia grandes gastos en la vigilancia de las actividades de los insurgentes mexl­
canos en el mencionado puerto. EI Virrey acepto esas proposiciones eI 13 de dicho meso

Fatio no tomo posesion entonces, sino hasta principios de 1817.
AGN., Historia, Notas Diplomaticas, III, 275-80, correspondencia entre Calleja y Fatio.
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los Lafitte hasta tomar parte en Ia defensa de Nueva Orleans, peicando
contra los ingleses.37

Pedro Elias Bean encomendo a los Lafitte en Ia Barataria el pequeno
costanero Y pOl' medio de un viejo practico frances se dirigio a la desem­
bocadura del Mississippi, se interno y desembarco como a dieciseis kilo·
metros antes de Nueva Orleans. Como era amigo del Gobernador Clai·
borne. no tuvo dificultades. Procuro cumplir con Ia mision que Ie habfa

.. Bustamante Ie concedio imponancia muy espeeial a la batalla de Nueva Orleans, des­
cribiendola asi:

Que el 23 de diciembre de 1814 Ia expedicion inglesa "desemharco por el lago Bornie, en
el Misisipi, y se dirigio a atacar a la ciudad de Nueva Orleans, que distaha seis millas, que­
dando fondeada la escuadra britanica al ahrigo de las islas de Navios y Candelaria.

, "EI Gobierno militar de aquella ciudad estaba confiado al General Jackson. quien comenzo
a tomar medidas muy' energicas que supo hacer efectivas, a pesar de la oposicion que mostra·
ron algunos repuhlicanos exaltados que querian que en aquellos momentos criticos se condu­
jese el Gobierno con la Ientitud y calma con que dirige las operaciones en los dias de una
profunda paz.

"Jackson arrostro con las Ieyes puhlicando Ia marcial, acordandose que estas callan en
medio del estnlpito de Ia guerra. La fuena con que contaba era corta, pero Iue engrosada
con un cuerpo de milieias que desconociendo las formulas militares solo trataba de defender
sus hogares, so pena de ser subyugada con ignominia. Saliose fuera de Ia ciudad y por poco
vuela la casa de su habitacion; pues la noticia de Ia aproximacion se Ia diemn los canonazos
que la asestaron, no habiendo sido observados oportunamente los ingleses por la mucha niebla
que habia. Por ultimo, estos atacaron en diferentes puntos en los dias 28 de diciembre. I" y 8
de enero sobre la ciudad de Nueva Orleans. EI dia 8 de este ultimo 10 hicieron con tanta
confianza y seguridad del triunfo, como que se presentaron a la hatalla hermosamente aseados
y aun ya habian repartido boletos para dar en la ciudad aquclla noche un haile, casi dertos
de que disfrutarian esta satisfaccion: cambiose Ia suene porque Ia de Ia guerra es muy varia.
En Nueva Orleans se represento la misma escena que en Buenos Aires, pues fueron tan com­
pletamente derrotados que perdieron al Teniente Packenham, al Mayor General Keane y a
otro olicial de superior graduacion; tuvieron setecientos muertos, mil cuatrocientos heridos,
quinientos prisioneros, habiendo presentado la accion con nneve mil cuatrocientos veteranos.

"Varias circunstancias deben notarse en esta victoria: I' que el punto por donde desem·
barcaron los primeros tres mil ingleses fue seiialado por los pescadores de ostiones de [Nueva)
Orleans que tenian empefio en introducirlos, y por tanto leg sirvieron de pilotos por pasos
del rio que solo e110s conodan; 2' que a la hora de hecho este desemhsrco lIegaron.. tres mil
milicianos de Kentucky, los que unidos a mil quinientos de linea que habia en la plaza y algu.
nas compafiias de voluntarios, formaron sus atrincheramientos entre un fangal 0 lagunazo del
Misisipi, donde resistieron el atsque dado con no menos brio por los ingleses, que resistido con
el mismo por los americanos, que solo tuvieron Icosa increible! trece muertos, treinta y nueve
heridos y setenta y un extraviados, segun la tabla del ensayo politico del Ciudadano Rocafuerte
impresa en Filadelfia en 1823. '

"Debiose mucho en esta aceion al General Humbert que por su valor penetro hasta ]a
linea inglesa, y Ie hizo conocer a Jackson el verdadero del falso ataque que se Ie daba simul­
taneamente, y en el que iban obteniendo ventajas los ingleses.

"Asimismo se hallo de voluntario el General mexicano Don Juan Pablo de Anaya, de
quien he visto una honrosa memoria en el Amigo de las Leyes, de Nueva Orleans.

"Parte del armamento tornado por los angloamericanos en esta accion, se nos trajo a Bo­
qui11a de Piedras a vender, y yo he tenido en Tehuacan, en mis manos, muchos fusiles de los
que manejaron los bravos ingleses del Ejercito de Wellington."

Mas ade1ante dice Bustam'ante:
"El termino que debiera tener esta gucrra 10 puso eI Trataclo de Paz que se firmo entre

los comisionados ingleses y el Presidente de los Estados Unidos, Madison, en Gante el dia 24
de diciembrc de 1814, a la sazon misma que la expedicion se presfntaha en Nueva Orleans,
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encomendado Morelos y se dirigio a Natchez y Natchitoches para ver como
armar la expedicion e internarse en Texas. Pronto se Ie agot6 el dinero,
no pudo hacer nada y 10 iinico que hall6 fueron muchos mexicanos que se
habian refugiado en Natchitoches, despues de haber estado en la insu­
rrecci6n de Bernardo Gutierrez de Lara, en Texas, el ano de 1812. Volvio
a Nueva Orleans, en momentos que los ingleses atacaban dicha ciudad.38

De las actividades de Anaya en Nueva Orleans tenemos los informes
proporcionados por Fray Jose Antonio Pedrosa, el franciscano que forzo­
samente 10 acompafio en su viaje desde Nautla. Referia el Padre Pedrosa,
el 15 de agosto de 1815, que el ano anterior, el 7 de septiembre, habia
llegado a Nueva Orleans en compania de Anaya y de otros, procedente
de Nautla. Que poco despues se separ6 de sus companeros y se present6
al Consul espanol, declarando su resoluci6n de abandonar la causa de la
insurrecci6n mexicana y exponiendo las circunstancias en que se habia
visto. Que en Nautla 10 habia obligado Anaya a embarcarse en la goleta

noticia que tuvieron los comandantes ingleses a poco de haber sufrido la derrota: de 10 con­
trario hahrian continuado operando, pues tenian fuerzas navales consistentes en cinco navios
ce linea, quince fragatas de guerra, cuatro corhetas. algunos hergantines y buques de trans­
porte para ocho mil soldados, y se habrian dirigido sobre la Mobila, situandose en una isla
inmediata para obrar. Acordose por dichos tratados dejar las cosas en el statu quo en que se
hallaban cuando la paz del ano de 1783, y que se enviarian comisionados para arreglar los limi­
tes de los Estados Unidos, tanto por la parte del Canada, como por las Floridas, sin que se
tocase nada sohre el punto principal que dio margen a esta guerra, y parece fue el derecho
que suponian tener los ingleses a requerir los marineros de su nacion, desertores que se refugia­
ban en los buques mercantes americanos [en una nota: «Otros ereen (y no sin fundamento)
que 10 que motivo esta guerra fue impo<;;dir el comercio de los franeeses por Nueva Orleans,
siguiendo el plan del bloqueo continental tan ruinoso de Napoleon,.]

"Estas noticias se tuvieron en Veracruz por haber fondeado en Sacrificios el 25 de Ie­
brero de 1815 el navio Ingles Jorge, procedente de la Mobila con seis dias de navegacion, al
nlando del Capitan Dashwood. perteneeiente a la eseuadra que estaha en el Seno Mexicano
y venia en demanda de harinas; proveyosele con no poca dificuItad, pues no ahundaban en
la plaza, como se Ie hizo saber al Almirante Alejandro Cochrane que 10 envio y que a la sazon
bloqlleaba los puertos americanos. Otro tanto se hizo con los buques britanicos remitidos a
La Babana, y de alIi se extrajeron dos mil barriles de harina e igual numero de quintalcs
de galletas."

La batal1a de Nueva Orleans quedo presente en la mente de Bustamante. En la sesion del
Congreso, celebrada el 13 de mayo de 1822, se discutia un dictamen de la Comision de Gue­
rra sobre la eonservacion y aumento del Ejercito permanente. Intervino Bustamante en la dis­
eusion, como Diputado por Oaxaca, y hablo extensamente sobre Historia Militar Universal,
recordando posibilidades y triunIos castrenses, y entre los ejemplos que dto encontramos el
siguiente: •

"En enero de 1815 el General Parry [William Henry Percy] condujo sobre Nueva Orlean.s
12,000 hombres de las mejores tropas del General Wellington; pero en las margenes del MI­
sisipi fueron derrotados completamente, perdiendo toda su artilleria gruesa y como 5,000 hom­
bres. TamaDo triunfo conseguido por el General americano Jackson, se debio a un puiiado de
milicianos valientes y Heno de estupor a la Europa."

Bustamante, Cuadro Historico. __ , II, Parte IV, Carta Ill, 449-51.
Mateos, I, 447.
.. Alaman, IV, I Parte, Libro VI, Cap. m, 104.
Rubio Mane, 127·8.
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que los trajo a Nueva Orleans, donde en octubre de 1814 se habia con·
certado Anaya con los corsarios de la Barataria para una expedici6n mario
tima contra Tampico. Que e1 Padre Pedrosa la denunci6 pUblicamente,
como 10 habia denunciado e1 C6nsul Morphy sobre otro plan de una expe·
dici6n, con muchos aventureros norteamericanos, para invadir las Provin­
cias Internas y ayudar a los insurgentes mexicanos. Que Ie prometian al
Padre Pedrosa dos mil pesos si saBa a dar el aviso al Congreso Mexicano.89

Es muy posible que el viaje de El Tigre a las costas de Veracruz obe­
deeiera a planes exploradores de Juan Lafitte, que emplazado por el Go·
hernador Claiborne huscaria d6nde trasladarse con su gente y pensaria
que fuese en alguna parte de las costas de Nueva 'Espana. Humbert habia
anunciado a los insurgentes mexicanos que tras de EI Tigre llegarian a
Nautla otrasemha:rcaciones cargadas de soldados, armas y municiones.
Y durante el hreve tiempo que Anaya permaneci6 en Ia Barataria, Ie soli·
citaron patentes de corso. Se las expidi6 numerosas, mas de doscientas,
e invent6 una bandera mexicana para enarbolar en los barcos corsarios,
en uni6n de la de Cartagena de Indias. Y cuando Rosains reeibi6 esas
patentes de corso, enviadas por Anaya, firmo siete para reexpedirlas a
Anaya y las demas fueron remitidas al Congreso Mexicano para su auto­
rizaci6n.

Figuro con Anaya en esas actividades en Nueva Orleans otro perso­
naje de la misma calana del General Humbert. Era un oficial de la ma·
rina espanola y natural de Santo Domingo, que habia representado a su
patria en las Cortes reunidas en Cadiz, el ano de 1812. Llevaba los ape­
llidos del linaje de los Duques de Alba. Se llamaba Jose Alvarez de
Toledo y por motivos muy poco honrosos se fug6 de Cadiz y hall6 refu­
gio en Nueva Orleans, donde public6 un manifiesto contra las Cortes espa·

•• Fray Jose Antonio Pedrosa murio vlctima de disenteria, a bordo del navio General
Knox, en que se habia embarcado en Nueva Orleans y antes de salir del rio Mississippi. Varios
documentos que lIevaba entregolos, poco antes de morir, a un compafiero de viaje, don Jose
Antonio Morales, recomendandole que al lIegar a Yucatan, que era el destino del buque, los
entregase al Gobierno de esa provincia. Lo prometio lISl Morales y el cadaver del fraile file
enterrado en la ribera derecha del Mississippi.

En septiembre de 1815 lIego el navlo General Knox a Campeche. EI 23 de dicho mes
escribio Morales desde ese puerto al Gobernador y Capitan General de Yucatan, don Miguel
de Castro y Araoz, para cumplir con las disposiciones del Padre Pedrosa, adjuntandole esos
documentos que dicho fraile Ie entrego moribundo.

Entre esos documentos se hallaba una certificacion d~l Consul espanol en Nueva Orleans,
don Diego Morphy, que con fecha 15 de agosto de 1815 refeda las vicisitudes del religioso fran­
ciscano. EI mencionado Gobernador de Yucatan escribi6, entonces, en Merida, el 25 de sep­
tiembre de 1815, una carta al Virrey Apodaca, comunicandole 10 acaecido y adjuntando esa
documentadon.

Gaceta del Gobierno de Mexico, VII, Num. 843, pp. 1.8, martes 2 de enero de 1816, carta
del Gobernador y Capitan General de Yucatan aI Virrey de Nueva Espana y certificacion del
Consul espanol en Nueva Orleans.
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nolas. Organiz6 una expedici6n y se intern6 en Texas. Disput6 al insur­
gente mexicano Bernardo Gutierrez de Lara el gobierno de esa provincia.
Triunf6 por decisi6n de la Junta de San Antonio de Bejar y Gutierrez de
Lara huy6 y se refugi6 en Estados Unidos de America. Mas, los Jefes Mi­
litares del Gohierno virreinal, don Joaquin de Arredondo y don Ignacio
Elizondo, vencieron a Alvarez de Toledo en Rio de Medina, el 24 de agos­
to de 1813. Huy6 el derrotado a Nueva Orleans y los otros insurgentes
a Natchitoches.

Anaya hizo buena amistad con Alvarez de Toledo durante la primera
mitad del ano de 1815. Firmados por Alvarez de Toledo, circularon en
Nueva Orleans unos cartelones, en que se invitaba a los aventureros a
formar otra expedici6n contra el regimen virreinal de Nueva Espana. EI
mismo se dirigi6 al Congreso Mexicano para solicitar autorizacion mas
formal a favor de Anaya y asi tener mayor representaci6n para tratar con
el Gohierno de los Estados Unidos. Rosains se ocup6 de esas gestiones y
Alaman dice que Rosains ohtuvo tal autorizaci6n; pero luego reflexion6
Rosains que podria ser perjudicial y la retuvo, segun su propia denun­
cia. Finalmente, Anaya no pas6 de ser un agente privado de los insur­
gentes mexicanos en Nueva Orleans.40

Mientras tanto el Embajador Onis procuraba desde Filadelfia toda la
informacion posihle de esas actividades y gestionaha ante el Presidente
Madison que se evitaran, prohibiendo organizar esas expediciones contra
los dominios espanoles. EI 19 de septiemhre de 1815 expedia dicllO Pre­
sidente en Washington una procliima para esa prohibicion, alegando tener
noticias de conspiraciones para tales empresas.41

Cuando mediaha el ano de 1815, regres6 Anaya a las costas de Vera­
cruz. Alaman observa que sin haber hecho cosa de provecho.42 Lo acorn­
paTio en ese tornaviaje un medico angloamericano, el Dr. Juan Rohinson,
quien pretendia ser Brigadier del Ejercito, aunque sin despachos ni comi­
sion alguna. A pesar de ello, propuso al Congreso Mexicano se Ie auto-

4' Alaman, III, Parte I, Libro IV, Cap. II, 67; Libro V, Cap. VI, 487; y IV, Libro VI,
Cap. III, 104-5.

.. AGN., Historia, Notas Diplomaticas, III, 272.
Gaceta del Gobierno de Mexico, VII, Num. 843, 1·8, copia de la proclama del Presidente

Madison, enviada por el Embajador Onis al Virrey Calleja.
Alaman, IV, Parte I, Libro VI, Cap. III, 104-5.
.. Juan Pablo de Anaya nacio en Lagos (Jalisco) el 25 de junio de 1785, hijo de don

Pablo de Anaya y de dona Maria de JeSlls Hermosillo. . .
Despues de consumadn In independencia, tuvo una actuacion relevante por sus .mqUletudes

poHlicas en eI Congreso de 1822 y luego en el Constituyente de 1823·1824, como Dlputado por
Guadalajara. .

Fue Ministro de Guerra y Marina del 8 al 31 de enero de 1833, nombrado por el Presl'

364

.',
-



rizara a tomar Panzacola, entonces capital de la provincia espanola de
la Florida. Prometia volver con diez mil hombres y que tenia ya tres
mil listos en Durango, adonde habia llegado en 1813, cuando vino con
Alvarez de Toledo e invadi6 Texas. Todo era falso.

Poco antes del retorno de Anaya, lleg6 Bean a Nauda en una embar­
caci6n que compr6. Trajo armas, municiones y provisiones. Antes de des-

. emharcar apres6 un barco espanol, cargado de maiz y harina, que nave­
gaba entre Tampico y Veracruz. Se intern6 luego, hasta llegar donde se
hallaba Morelos y Ie inform6 que los Estados Unidos de America eran
amigos de los insurgentes mexicanos. Que la guerra con Inglaterra les ha­
bia evitado dar la ansiada ayuda.43

Continuo el Congreso Mexicano en ilusiones, confiandose en semejan­
tes aventureros. De nuevo, con una sorprendente ingenuidad, creyo en
otras promesas, ahora las del Dr. Robinson y Ie entreg6 mil pesos para
su sonada empresa. Sali6 el medico angloamericano hacia la costa, en
octubre de 1815; pero en la ruta se quedo en Tehuacan y nunca cumpli6
sus planes imaginarios.

Antes haMan llegado al Congreso algunas noticias alentadoras de Esta­
dos Unidos de America. Alvarez de Toledo habia escrito desde Nueva
Orleans, transcribiendo una caJ;ta que habia recibido del Gobernador Clai­
borne, reiterando esperanzas de ayuda. Con este motivo pedia recursos
para levantar tropa, hasta diez mil hombres, afirmando tener ya listos dos
mil. Proponia que se trasladara el Congreso a una poblacion mas cercana
a la costa del Golfo de Mexico y asi estar mas al acceso de las comunica­
ciones maritimas con los Estados Unidos de America. Los congresistas no
se dieron a rogar y pronto emprendieron la marcha hacia Tehuacan.

Anadio Alvarez de Toledo la sugerencia de que los insurgentes mexi­
canos nombrasen a un Mini~tro Plenipotenciario en los Estados Unidos de
America, que se instalara en Nueva Orleans y negociara todos esos asun­
tos. Afirmaba estar el acreditado por los diputados americanos en las
Cortes espanolas para tralar con el Gobierno de los Estados Unidos de
America.

dente de Mexico, General 'Manuel Gomez Pedraza. El 11 de abril del mismo ano, el Presidente
LOpez de Santa Anna 10 hizo General de Division.

Estuvo en Tabasco para apoyar un movimiento revolucionario de caracter federalista y fue
Gobernador de ese Estado, del 17 de noviembre al 6 de diciembre de 18W.

En su ciudad natal paso los ultimos dias de su vida. Murio el 24 de agosto de 1850, a los
sesenta y cinco anos de edad; era viudo de dOlin Mercedes Aguirre.

Dr. Manuel Mestre Ghigliazza, Gobernantes de Tabasco (Merida, Yucatan, 1934), 26-7;
y E/emirides Biogrti/icas, 52.

•• Alam~n, IV, Parte I, Libro VII, Cap. II, 353; y Cap. IlJ, 393·5.
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A tales instancias de Alvarez de Toledo, los congresistas mexicanos
resolvieron que uno de ellos llevara esa misi6n diplomatica a Nueva Or­
leans. El escogido fue uno de los eclesiasticos, el Dr. don Jose Manuel de
Herrera.44 Se Ie dieron inicialmente quince mil pesos para los gastos de
su viaje y luego se Ie ampliaron esos recursos con trece mil pesos mas.

El 16 de julio de 1815 sali6 el Padre Herrera de Puruaran (Michoa­
can), donde se hallaba entonces reunido el Congreso. Llev6 como secre·
tario al mismo del referido Congreso, a don Cornelio Ortiz de Zarate, y
de capellan al Padre Ponz, espafiol, Provincial que habia sido de los
dominicos en Puebla. Asimismo 10 acompafi6 el Coronel don Francisco
Antonio Peredo, quien llev6 el encargo de organizar una marina para el
corso y el comercio, habilitlindolo con mil pesos y dandole por compa·
fiero para esta misi6n a un italiano, llamado Amigoni y residente en
Nueva Orleans.45

.. El 21 de mano de 1803 tuvo en la Universidad Real y Pontificia de Mexico su acto de
repeticion, segun estatuto, para el grado de Licenciado en Teologia. Aparece en el registro con
el nombre de Jose Manuel de Herrera, Sanchez y Duran, y se hize, constar ser clerigo presbi­
tero, domiciliario del obispado de Puebla de los Angeles.

AGN., Universidad, tomo 302, folio 38v., actos de repeticion y grados de Licenciados y
Doctores en todas las facultades, 1757-1842.

.. Bustamante refiere:
"Antes de la salida del Congreso [de Apatzingan a Tehuacan, con el proposito de acer­

carse a los puntos maritimos como Boquilla de Piedras y Nautla, «por donde se prometia reci­
bir algunos auxilios de los Estados Unidos con que continuar la guerra»] habia emprendido
su marcha para los Estados Unidos, con el caracter de Embajador, el Lie. don Jose Manuel
de Herrera. El Sr. Morelos puso bajo su direccion a su sobrino [era su hijo] don Juan Nepo­
muceno Almonte, y con el otros jovenes qe buena disposicion para que educados en aquellos
paises libres pudiesen ser utiles despues con sus conocimientos; medidas de prevision, que en
parte produjeron su efecto, y tanto, que nuestro Encargado de Negocios en FiladelIia, To­
rrens, fue uno de estos jovenes adictos a la plenipotencia.

"Herrera no correspondio al encargo que se Ie hizo: situose en Nueva Orleans y diose por
algunos meses tono de gran personaje, gasto 10 poco que llevaha, se endeudo en la ciudad y
obro como el vizcaino que se quedo en c1 zahuan de la casa donde estaba su esposa, sin entrar
adentro, y Ie mando entregar una carta que Ie escribia, llevandosela en persona por no haber
encontrado correo seguro.

"EI Gobierno de los Estados Unidos 10 esperaba, y aun parece que por tratar con el pro­
rrogaron las Camaras sus sesiones: algo habria conseguido si se hubiese presentado personal­
mente: pero Herrera no ha tenido tino mas que para ser satelite de Iturbide e instrumento de
su tirania."

En otro parrafo:
"Aumentaronse, en fin, los cuidados de los europeos cuando supieron de la llegada a los

Estados Unidos del General Anaya, de que en su compaiiia habia venido el Dr. Robinson, y
de que ambos hablan marchado a presentarse al Gobierno americano res decir al Gobiemo de
los insurgentes mexicanos]: en suma, Calleja se despech6 cuando supo que habla partido para
Nueva Orleans, el Lie. don Jose Manuel de Herrera en c1ase de Enviado cerea de los Esta·
dos Unidos, llevando consigo al sobrino [hijo] del General Morelos y a otra porcion de jove­
nes oficiales para que aprendiesen la diplomacia por principios, asi como e1 arte militar; cui­
dado que se Ie habria minorado un tanto, si hubiese entendido que Herrera no nacio mas que
para adular a los tiranos y ser instrumento de sus pasiones vergonzosas, y no para hacer una
cosa de que resultase algun bien a la patria."

Bustamante, Cuadra Historico .•• , 11, III Parte, Carta IV, 161-2 y 166.
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Bean fue como compaiiero del Padre Herrera, una vez mas comlSlO­
nado por los insurgentes mexicanos para ir a su patria, por recomen­
dacion de Morelos. En sus propias memorias, Bean refiere haber recibido
para esta nueva comision la cantidad de veinticinco mil dolares. Alaman
dice que apenas mil pesos para el viaje y seis mil para armar un corsario,
estipulandose que contribuiria Bean con igual cantidad y conviniendose
que de las presas quedarian el casco y el armamento para el Gobierno
mexicano, y el resto se distribuiria por partes iguales entre ambos, dicho
Gobierno y Bean. Nada de esto tuvo efecto.46

Rosains refiere en su denuncia que las credenciales de Herrera esta­
han mejor redactadas que las de Anaya, pero que siempre adolecian de
defectos en forma. Que llevaha Herrera en rigor treinta mil pesos y Ie
acompaiiaban como cuarenta jovenes mexicanos con despachos de oficia­
les, entre ellos el hijo de Morelos, Juan Nepomuceno Almonte, para ingre­
sarlo en un colegio.47

Herrera llevaba como plan principal organizar la expedicion a Texas,
de acuerdo con Alvarez de Toledo y a traves del Rio Sabinas. Ademas,
otra por la costa, comandada por los jovenes oficiales que Ie acompaiia­
han. La idea era impulsar la insurreccion en el norte y cerca de la fron­
tera de la Luisiana con Texas.

Rosains dice ironicamente en su denuncia que no sabia si Herrera
pondria catedra de lengua castellana para que la soiiada expedicion enten­
diera a sus jefes. Que no comprendia "como con tanto dinero se ha de
comprar armamento, vestuario y viveres, caso que todo se franqueara".

Aiiade Rosains:

"He visto toda la correspondencia de [Alvarez de] Toledo con el Congreso,
a mas de sus cartas dirigidas a mi. Ninguna atencion ha merecido al Gabinete

•• Alaman, IV, Parte I, Libra VII, Cap. III, 393·5.
EI Dr. Cos, uno de los congresistas mexicanos, en su manifiesto de fecha 30 de agosto de

1815, en el fuerte de San Pedro, criticaba esa mision del Doctor Herrera en estos tenninos:
"l Por que sin contar con el voto publico, especialmente de los militares, a quienes se estii

mirando como manadas de ovejas, han nombrado a un Plenipotencisrio publico a los Estados
Unidos para conducir tropas extranjeras a este reino, sin embargo de haber venido con preci­
pitacion el Senor Mariscal de Campo don Juan Pablo de Anaya a representar que las tropas
que ofrece Alvarez de Toledo son colectadas por los gachupines para que vengan a destruir­
nos? l Como en un asunto de tanta gravedad e importancia no se consulta la opinion publica
para averiguar si los ciudadanos catolicos de esta America quernin que sus hijos y esposas
vivan y traten con aquellos extranjeros, sin tener consideracion a la religion catolica que inde­
fectiblemente se perderiQ con la mezcla de ateistas y protestantes?"

Gaceta del Gobierno de Mexico, VI, Num. 808, pp. 1106-9, jueves 19 de octubre de 1815,
manifiesto del Dr. Cos.

H. Yoakum, History 0/ Texas, I (New York, 1856), 447-50, Apendice Num. 2, Memoria!
de Pedro Elias.

.. Alaman, IV, Parte I, Libra VI, Cap. II, 353, y Apendice, documento 8, p. 14.
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angloamericano, ni contestacion de los Secretarios de quienes In ha solicitado.
Todo el apoyo de sus esperanzas se funda en una carta del Gobernador de la
LUisiana, en que Ie asegura desea la independencia de la America. Confiesa que
las margenes del Rio Sabinas estan despobladas, sin viveres ni caballos; pide
dinero para el sosten de cosa de seiscientos hombres que contempIa reclutar,
despacho de General y facultad de habilitar corsarios. Su suerte es miserable,
utenido a que un frances Ie de de comer y pueda que con sus ansias no tengan
otro objeto de habilitarse con algun dinero."

Respecto a Bean y a otros angloamericanos, Rosains dice:

"Elias Bean y Juan Galvan son unos aventureros que quisieron lascinar con
solo cscribir los nombres de los principales comerciantes y militares de Nueva
Orleans; su pretension era que se les diese dinero para habilitar dos goletas,
haciendo Comandante a Galvan. Robinson, que ahora ha vcnido con Anaya,
fungiendo de General, por deposicion de los anteriores, no es mas que un prac­
ticante de medicina, muy charlatan."

Morelos se opuso a que el Congreso Mexicano designara Teniente Ge­
neral a Alvarez de Toledo. Unieamente se Ie otorgo el titulo de Mariscal
de Campo y con este despacho Alvarez de Toledo pudo reunir en Estados
Unidos unos mil hombres, alguna cantidad de armas, como cuatro cano­
nes y considerable provision de municiones. LIeg6 a BoquiIla de Piedras,
pequeno puerto de Ia costa de Veracruz y cercano a NautIa, el 6 de octu­
bre de 1815. AlIi se hallaba Guadalupe Victoria con un reducido grupo
de insurgentes y con esos refuerzos se pudo organizar una mejor defensa.48

Antes del arribo de Alvarez de Toledo a Boquilla de Piedras, el Vi­
rrey Calleja supo de sus gestiones en Nueva Orleans, gracias a la infor­
macion oportuna que Ie suministraba el Embajador Onis. Asi envio una
expedici6n a1 mando de don Carlos Maria Llorente hacia ese puerto. Fra­
caso en sus esfuerzos a tornado, pero si pudo quemar 1a poblacion de
Misantla. Los insurgentes permanecieron duenos de las costas de la Huas­
teca veracruzana y continuaron el trafico activo con Nueva Orleans hasta
fines de 1816.

Enre tanto los Lafitte se dediearon a eiertas actividades perfidas. Con
evidente astueia entro Juan Lafitte a1 servicio de Simon Bolivar y su her­
mano Pedro al del Embajador espanol Onis. Es posible que dichos herma­
nos se hayan distanciado, pasando uno al servicio de los insurgentes eo­
lombianos y el otro al de Espana; pero poco despues se unen para seguir
sus actividades contra Espana.

El Cura Parroeo de la Catedral de San Luis, en Nueva Orleans, Fray

•• Alaman, IV, Parte I, Libro VII, Cap. II, 364-5; Cap. III, 395; y Apendice, documen­
to 8, p. 14.
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Antonio de Sedella,4ll se hizo amigo de los hermanos Lafitte, despues de
la batalla ganada a los ingleses. Como el Padre Sedella era muy amigo del
Embajador Onis, tal vez haya sido el puente de relaciones entre Onis y
Pedro Lafitte.

Cuando el Padre Herrera llego a Nueva Orleans, en agosto de 1815,
Juan Lafitte preparaba su viaje a Santo Domingo, acompafiado de Domi­
nico You, para conferenciar con Simon Bolivar, en tanto que su hermano
Pedro encaminabase a Washington para conferenciar con el Presidente Ma­
dison y con el Embajador Onis.

Alvarez de Toledo siguio la misma conducta de Pedro Lafitte. Aban­
dono el campo de los insurgentes mexicanos y regreso a Nueva Orleans a
fines de 1815. En forma mas permanente que Pedro Lafitte, entro en reo
Iaciones con eI Embajador espanol Onis para servir como espia y Fernan·

.. Fray Antonio de Sedella paso mas de los iiltimos treinta y cinco anos de su vida en Nue­
ya Orleans, en esa iglesia parroqllial, vinculandose con la vida de esa ciudad.

EI Dr. don Justo Sierra O'Reilly que \'isilo Nueva Orleans en 1847 decia:
Que los sucesos mas importantes de csa ciudad estan fntimamente ligados "con la memo­

ria de un pobre fraile, cuyo nombre se repetira en bendicion por aquel pueblo. Quiero hablar
del R. P. Fr. Antonio de ScdeIla, conocido am generalmente lIajo cl nomhre patriarcal de
Padre Antonio. Este excclente anciano, amado por su universal benevolencia, era un capu­
chino espaiiol que fue enviado por su orden a la provincia de In Luisilinn en el ano de 1779,
r fijo desde entonces su residencia en Nueva Orleans hasta el dia de su muerte, que se veri­
fico en el ano de 1837, cuando habia tocado a la edad de noventa anos. Mas de cincuenta y
cinco fue cura de la principal parroquia catolica de la ciudad, y pucde decirse que vio el ori.
gen, progresos y cstado actual de aquella metropoli del sur, a In cual conocio siendo un mal
pohlacho de 4,000 hahitantes. Cuando me hablaron de ese hombre iIustre en la ciudad, no fue
sino con cierta emocion comunicativa, que no pude menos de sentir en mi rnismo. Quien me
ha1181a eon esc fuego, con ese cntusiasmo filantropico, era un protestllnte, que haLia conocido,
amado y respetado al santo y humilde ministro del culto catolico".

Justo Sierra, Imprcsioncs de un Viaje a los Estados Unidos de America r al Canada, I (Cam­
peche, 1850), pp. 109·10.

Los datos que proporciono el Dr. Sierra O'Reilly estlin equivocados, porque el Padre Sedella
no murio en 1837, sino en 1829, segun el acta de su entierro, que se halla en el Archivo Parro­
quial de la Catedral de San Luis, cn Nueva Orleans, que )'0 mismo he visto, -En esa acta
consta que Fray Antonio de Sedella murio n las 3.30 de la tarde del 19 de enero de 1829.

Tampoco es cierto que haya lIegado a Nueva Orleans en 1779, sino a principios de enero
de 1781, como consta en esa misma acta de entierro.

De la mencionada acta tOmamos los datos siguientes: V
Fray Antonio de Sedella, religioso cllpuchino, nacio en la ciudad dc Sedella, en la diocesis

de MaJagn, reino de Granada, eI 18 de noviemhre de 1748, hijo legitimo y de le~itimo matri·
monio de Pedro Moreno y de Ana Arce. Llego a Nueva Orleans con el nomhre de Fray Antonio
de Sedella, a principios de enero de 1781, y se hizo cargo de la parroquia citada el 25 de
noviemhre de 1785.

Consta en los registros parroquiales de esa f Catedral que fue Cura de ella desde ese ano
de 1785 hasta su muerte, en 1829, salvo cinco anos, de 1790 a 1795, que 10 fue Fray Joaquin de
Portillo, tamblen capuchino.

Un monumento a su memoria, a un lado de esa Catedral, mirando a la Plaza del General
Jackson y dando entrada al Pere Antoine Alley, tiene la inscripcion siguiente:

"This Alley is named in memory of the Spaniard Antonio de SedclIa, also locally known
as P. Antoine, who was Rector of the Cathedral from 1785 to 1790 and from 1795 to 1829."
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do VII Ie premio esos servicios con una pension. Finalmente, fue a Madrid,.
caso con dama ilustre y fue destinado a Napoles como Embajador espanol
y donde su esposa tenia ricas propiedades.110

Prefirio el Padre Herrera entrar en relaciones con otro celebre corsa­
rio frances, Luis d'Aury, quien habia servido a Simon Bolivar y 10 habia
traicionado ignominiosamente. En agosto de 1815 una poderosa expedicion
espanola, comandada por el General Pablo Morrillo, amenazaba a Carta­
gena de Indias. Los insurgentes colombianos se esforzaban en organizar su
defensa y en tales afanes acudieron a Luis d'Aury, que se habia hecho ce­
lebre por sus andanzas como corsario. Respondio al llamado y se present6
con su gente para colaborar en esa defensa. Mas, el 17 de octubre de dicho
ano, a las seis de la manana, Aury dio el grito de rebelion a nombre de un
grupo subversivo, que ambicionaba el mando cuando la plaza corria los
mayores peligros. Morrillo tuvo entonces grandes exitos en el sitio y los
insurgentes perdieron esa ciudad. Aury pretendio ayudar a evacuarla;
pero de nuevo falto a las ordenes de sus jefes, huyendo con sus compane­
ros de aventura. Fue despues Aury a Haiti en busca de Bolivar y fue reo
chazado en esa isla, como tambien Juan Lafitte. Fue luego a Nueva Or­
leans con su gente, en busca de fortuna.

Concerto el Padre Herrera con Aury organizar una expedicion para
arrebatar Galveston del dominio espanol y establecer en la isla, en la des­
embocadura de la bahia, un asiento de corsarios que hostilizara el movie
miento maritimo de los espanoles en el Golfo de Mexico, como antes ha­
bian sido las islas de la Barataria-.de los Lafitte. EI 19 de septiembre de
1816 se firmaba ese convenio en Nueva Orleans por el Doctor don Jose
Manuel de Herrera, con su caracter de Ministro de la Republica Mexicana
en los Estados Unidos de America, y Luis d'Aury, como Comandante de
la Flota de la mencionada Republica, titulo que Ie habia conferido dicho
Sr. Herrera.

Pocos dias despues Herrera y Aury creaban en la isla de Galveston
un gobierno, recibiendo Aury el nombramiento de Gobernador Civil y Mi­
litar de la provincia de Texas. La bandera mexicana fue enarbolada en
ese lugar. Se instituyo un almirantazgo y comenzaron a edificar la forta­
leza. En los ultimos dias de octubre de 1816 ese asiento contaba con qui-

O. Alaman, III, Parte I, Libro IV, Cap. II, 67; y IV, Libro VII, Cap. III, 395-6.
Rubio Mane, 149-56.
Tal vez don Juan Pablo de Anaya supo de estas perfidias cuando a su regreso n Nueva

Espana representaba "que las tropas que ofrece Alvarez de Toledo son colectadas por los ga­
chupines para que vengan a destruirnos ..• n

Vease nota 46.
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nientos vecinos, todos dedicados al corso para aniquilar los barcos del Rey
de Espana y de sus subditos. Las presas eran conducidas secretamente al
mercado de Nueva Orleans por los misteriosos caminos escondidos de la
Barataria. Los barcos capturados se destinarian a formar una £Iota me­
xicana, recibiendo elIos nuevos nombres.

Las autoridades aduanales de Nueva Orleans comenzaron de nuevo,
como en la epoca £loreciente de los Lafitte en la Barataria, a sospechar
de estas actividades en la isla de Galveston. El 19 de agosto de 1817 ren­
dia el Administrador de la Aduana de Nueva Orleans un informe al Go­
bernador de la Luisiana, que decia:

"Considero mi deber manifestar que las violaeiones mas vergonzosas de las
disposiciones contra esclavos, como tambien contra las Ieyes de impuestos, con·
tiniian cometiendose con impunidad por una banda dc contrabandistas en Gal·
veston, bajo la bandera mexicana, siendo en realidad poco menO'S que la restau·
racian de Ia Barataria de 108 Lafitte, algo mas fuera del alcanee de Justicia."

Agregaba:

Que "el establecimiento del Comodoro d'Aury fue hecho rccientemente con
unos pocos bareos de Los Cayos, tripulados en su mayoria por fugitivos de la
Barataria y mulatos".la

De hecho, la representaci.6n del Padre Herrera en Nueva Orleans se
redujo a relacional'se con 101' corsarios que comandaba Luis d'Aury. En
noviembre de 1816 regres6 a Boquilla de Piedras, dejando en la capital
de la Luisiana muchas deudas y como fiador a don Luis de Iturribarria.

Trajo en su compania a un Coronel frances, apellidado Per, de bella
presencia; un ingeniero portugues que Bustamante dice se apellidaba Co·
rrea 0 Camara, y Alaman que Camera; un polvorero y otros aventureros,
de quienes Bustamante dice:

" ... de los muchos de que estamos plagados en el dia que venian a la ehus­
rna de Ia sardina, quiero decir del oro, creyendoIo hallar en tanta abundaneia
como los mosquitos en la IagJIna".lS2

De Boquilla de Piedras se dirigieron a San Andres Chalchicomula,
donde alternativamente entraban y salian insurgentes y realistas. De alli

0' Rubio Mafie, 164-7.
La bandera mexicana de entonces, segun la descripcion de Fray Servando Teresa de Mier,

en carta escrita en Norfolk el 1· de julio de 1816, era la siguiente:
"es blanca con la orillita azul encarnada amarilla, y blanca y en medio ]a aguila y el nopal."
J. E. Hernandez y Davalos, VI (Mexico, 1882), documento mimero 1027, pp. 906·7.

at Dice Bustamante:
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pasaron a Tehuacan, donde hallo el Padre Herrera a los jefes insurgentes
Guerrero y Teran muy decaidos. Morelos habia sido capturado y ejecutado
un ano antes, el 22 de diciembre de 1815. El Congreso habia sido disuelto.
Sin embargo, el retorno del emisario mexicano de los Estados Unidos de
America, el Padre Herrera, alento en algo el espiritu de la rebel ion, por­
que trajo noticias del proximo arribo de bastante armamento y que una
escuadrilla dominaria el Golfo de Mexico. Pidio a Teran que enviara re­
cursos a Boquilla de Piedras para pagar los gastos de esos envios. No se
pudo enviar ese dinero. riS

Las pretensiones del Padre Herrera a reinstalar el Congreso, a suceder
a Morclos en la Jefatura y a nombrar a Per para Comandante de su guar­
dia, denunciados por el ingeniero portugues, Ie trajeron la enemistad de
los insurgentes. Herrera tuvo que huir de Tehuacan en compaiiia del jo­
yen Per, a principios de cnero de 1817. Este alcanzo la costa y se embarco
en NautIa, en compania de Robinson. Quedo Herrera, "creyendo que po-

"A fines de este mes [noviemure de 18161 ~e presento en San Andres Chalchicomula eI
Dr. don Jose Manuel de Herrer:!, que venia de los Estados Unidos acompanado del Coronel
Per, joven frances de Lelia presencia, un N. Correa, par otro nomhre Camara, portugues de
nacion (ingeniero), un polvorero y otros cuantos aventureros. de los muchos de que estamos
plagados ... "

"Yo sali a recibir a Herrera a dicho pueblo de San Andres, oficiosidad que me pago
influyendole a Iturbide que me persiguiese, como a todo hombre liberal y homado. No pude
entrar en los secretos de su corazon hasta despllt';s que averigiie traia par objeto vengar la
('aida del Congreso con la ruina de Ternn: que se proponia reponer aquella corpomcion y
daTIl' par comandanh~ ,Ie 8n guardia a dicho Coronel Per 0 Pier: Teran Ie trail) con la mayor
politica, pero tambien trato de lIevarselo a su casa; tenialo a la vista a todas horas del dia,
y de este modo Herrera no pudo dar un paso c;> sus planes. Supolos despues de entregado
Cerro Colorado, porque se ios descubri6 ei portllgues a1 mismo Teran: par tanto, Ins precau­
ciones tomadas fueron casi invo1untarias, y en fuerza de ia suspicacia qUl, caracterizaba a aqnel
Jefe. Duro poco este huesped, pnes en principios de enero, cuando harrunto la perdida de
Cerro Colorado, se largo con Per para Nautla: soio este se embareo: quedose Herrera, y tal
vez 10 hizo porque creyo que la suerte Ie deparaba sustituir al Sr. Morelos, 0 porque par sus
sdeudos contraidos en Nueva Orleans no podia compareeer en aquella eiudad, donde 10 saeo
a paz y salvo 13 generosidad de don Luis de Iturribarria, que se comprometio par til; pero
recibio pOl' recornpensa la prision que snfrio en San Francisco [el convento, en I\Iex;eo1 en
1822, sin lograr el pago de unas onzas con que satisfizo a sus urgenc.ias en Nueva Orleans. Los
planes de Herrera se desvanecieron como el hurno... "

Bustamante, Cuadro Historico ... , II, III Parte, Carta IX, pp. 291-2.
•• Aiaman, IV, I Parte, Libra VII, Cap. V, pp. 491-2.
Bustamante ohserva en una nota que hay alguna equivocaeion en la carta que el General

Vicente Guerrero escribio al Congreso en Axuchitlan, el 20 de junio de 1817, en que deda
haber recibido correspondencia de Herrera, "que Ita desembarcado ya con algunos ofieiaJes
auxiliares, y que en union del Senor Victoria obran ya sabre VeraCTIlz ..." Y rectifica B:1Sta'
mante tal inforrne, "porque el Dr. Herrera iuego que liego se perdio Boquilla de Piedras y tuvo
que marchar a Tehuaciin, adonde iler.,j el 8 de diciernbre... "

Bustamante, III, Parte V, Carta I, 18.
EI Teniente Coronel don Jose Rincon torno Boquilla de Piedras c1 24 de noviemhre de

1816.
Gaceta Extraordinaria del Gobierno de Mexico, VII, Ntim. 996, pp. 2025-8, domingo 15

de diciemhre de 1816.
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dria remediar los graves males que entonces aquejaban a la naci6n, unien·
dose al Coronel Calzada que situo su campo en el cerro llamado de la
Fortuna, cerca de Quimixthin".114·

Dice Bustamante:

"Fue extraordinario el consuelo que los americanos [los insurgentes mexica·
nos] recibieron con la venida de Herrera. Ofreciales mucho armamento de los
Estados Unidos. Deeia que una escuadrilla de esta nacion, situada en Galves·
ton, ya no permitia a los espaiioles Ilotar su pahell6n ni recorrer eI Seno Mexi·
cano sino con sumo peligro: todo esto escribia desde Huatusco al General Gue.
rrero, empenandolo a que remitiese la mayor cantidad posible de dinero para
armas por Boquilla de Piedras; pero en aquella misma razon ya este punto es·
taba ocupado por 18 expedici6n de Veracruz, al mando de don Jose Rincon,
como despues veremos."

Habia intentado el Padre Herrera volver a Nueva Orleans, cuando el
joven Per y Robinson se embarcaron en Nautla, en los primeros dlas de
enero de 1817. En uno de los pequefios huques llegados de Nueva Orleans
a Nautla, que ,habian traido al~nos aventureros y que armados estahan
decididos a batir a los espafioles en el caso de un ataque, quiso salir el
Padre Herrera:

" ...que en diciembre anterior se habia retirado de Tehuacan, luego que
perdio la esperanza de realizar alii sus planes secretos y que Supo evitar la sa­
gacidad del General don Manuel de Mier y Teran; efectivamente Be embarco
el Dr. don Juan Robinson con el Coronel Per, pero se quedo en tierra dicho
Herrera, creyendose acaso con disposiciones para reanimar el espiritu de la
revolucion, ya casi extinguido con una dolorosa serie de desgracias; asi es que
retrocedio para cerca de Actopan, y trato de reunirse con el famoso guerrillero
Andres Calzada, a quien poco despues hizo fusilar en San Andres Chalchicomu·
la el Coronel don Jose Maria Moran, aunque se Ie aprehendio a la sazon que
venia a presentarse al induIto; obrando en esto can natoria sinrazon y escan.
dalo de cunntos supieron el hecho".

Aiiade Bustamante que luego el Padre Herrera anduvo con suerte muy
esquiva:

" ... no siendole favorable en nada, 10 hizo peregrinar por los hosques y su­
frir grandes miserias, hasta que se indulto y volvio a tomar la Suma de Santo
Tomas para ensenarla en el Colegio Carolino de Puebla".1111

.. Bustamante, Cuadra Histarico •. ", II, Parte Ill, Carta IX, 312.
•• Idem, 291-2 y 312; y III, Parte III, Carta II, pp. 44 y 49.
Que Herrera "paso par las horcas caudinas, quiero decir se indultb con los espanoles y

no consiguib poco can regresar al Colegio Carolina de Puebla a explicar las graves e intrin­
cadas cuestiones de si la materia puede existir sin la forma, 0 si convino que viniera un Re­
dentor, a pesar de que hasta IDuna por nosotros, en cuya Qveriguacion interesa tanto la hu­
manidad".
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El Virrey Apodaca Ie concedi6 el indulto y se radic6 en Puebla, bajo
la protecci6n del Obispo Perez, quien 10 destin6 a la catedra de filosofia
en el Colegio Carolino. Hizo abi gran amistad con el Cura de Totoltepec,
don Manuel Pelaez, a quien refiri6 todas sus relaciones y tratos en Nueva
Orleans, c6mo supo que se preparaha en Baltimore una expedici6n, donde
vendrian muchos norteamericanos a colahorar con los insurgentes mexi­
canos, y que a su retorno a Nueva Espana proyectaba organizar un Go­
hierno que entregara las costas a los norteamericanos para que las prote­
giesen de los espafioles.

Estas noticias fueron denuneiadas por el Padre Pelaez al Virrey
Apodaca, quien procur6 activar disposiciones para mejor defensa de las
costas.oo

Bustamante fue designado tambien para ir a Estados Unidos, como 10
habian sido Anaya y Herrera. El mismo 10 refiere:

"Como el fuego de la discordia soplaba por todas partes [se refiere a las
disensiones entre Lopez Rayon y Rosains] se dictaron providencil1ll en la provin­
cia de Veracruz para impedir toda comunicacion con los de Ja division de [Lo-

•• Alaman, IV, I Parte, Libro VII, Cap. V, 491-2.
EI Virrey Apodaca habia hecho antes recomendaciones al Gobernador de Veracruz, don

Jose Davila, para defender con mas empeno las costas de esa provincia. EI 15 de noviembre
de 1816 hizo salir Davila del puerto de Veracruz una expedicion a las ordenes del Teniente
Coronel don Jose RincOn, la cual tUV() exito en apoderarse de Boquilla de Piedras. Hallo
Rincon en los almacenes gran cantidad de armamento y provisiones, cartas maritimas de las
costas y en dos cajones ejemplares de la Constitucion de los Estados Unidos de America y del
Nuevo Testamento. Capturo a varios corsarios, a quienes se interno en San Juan de Ulua y
dio libertad a los prisioneros que habian hecho esos corsarios en sus depredaciones por las
costas de Nueva Espana.

Rincon fue premiado con el empleo efectivo de Teniente Coronel del Ejercito. El comer­
cio veracruzano Ie obsequio una rica espada de oro, con inscripciones alu;vas a su triunfo y
haber Iibrado a la plaza de Veracruz de aquellos vecinos perjudiciales que tanto danaban a SUS

intereses con la introduccion clandestina de efectos por Boquilla de Piedras.
Mientras ese pequeno puerto quedaba asi en poder de los realistas, Guadalupe Victoria

trato de ocupar la barra de Nautla. Lo consiguio, efectivamente, "por medio de un ataque
brusco y decidido, con e1 que logro anollar la guamicion que la ocupaba; pero el enemigo que
creyc> que con aquella posicion subrogaria la perdida de Boquilla, y que por aquel punto mari­
timo recibiria socorros extranjeros, y tal vez proporcionaria el desembarco de Mina, de cuya
expedicion ya tenia noticias circunstanciadas y 10 esperaba con inquietud. determino mandar
una fuerza respetable a las ordenes del Coronel expedicionario de Extremadura don Benito
Arminan. Este emprendio la reconquista de la barra nueva, punto que habia fortificado Vic,
toria con atrincheramientos apoyados con diez piezas de artilleria gruesa y guarnicion comp&
tente para su mejor defensa, sirviendola de tal una casa fuene que contigua se habia cons­
truido a doscientos pasos a retaguardia de la trinchera y servia tanto de cuartel como de alma­
cen de municiones".

Finalmente, Bustamante afirma que Hel triunfo de Arminan se debio a la circunstancia
favorable de haber habido un recio norte el dia 25 de febrero [de 1817] que hizo subir la
marea exuaordinariamente, por 10 que facilmente su tropa, aprovechandose del momento, con­
siguio desembarcarla en unas piraguas que tenia prevenidas, y con un asalto brusco se apa­
dero de las trincheras su segundo don Carlos Maria Llorente".

Bustamante, Cuadro Historico ... , III, III Parte, Carta II, p. 44.
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pez] Rayon, que ya entonces no existia, porque se habia dispersado en Zacatlim
con la 80rpresa que sufrimos el dia 25 de septierobre de 1814 por el Coronel
Aguila. Levantose una fuerte trinchera arriba de la gran barranca de Chichiqui­
la y se coloco aUi un destacamento. En tal estado de angustia, [LOpez] Rayon
me dio despachos para que a imitacion de don Juan Pablo de Anaya volase a los
Estados Unidos aver si podia socorrer a esta nadon ya IDoribunda. Aceptelos
con muchos gusto y me propuse desempenar Ia comision, a pesar de que tenia
que navegar con mi esposa, a quien no podia abandonar. Diome [LOpez] Rayon
para el viaje mil y uescientos pesos, y tambicn un tejo de oro que conservahli
de su antigua mina del Real del Oro, que trabajaba en frutos a la sazon que
dio el Cura Hidalgo la voz en Dolores y se Ie unio, abandonando su fortuna
brillante, su esposa, con quien acababa de casar. . . .

"Mi comision no se dirigia a Fernando VII, sino a buscar enemigos contra
el que era el jefe de los nuestros; al que decretaba nuestras matanzas desde su
solio, al que hacia correr par entonces la sangre de los venezolanos, como corre
el agua del Orinoco, no menos que la nuestra en toda la extension del Ami­
huac ... Iba [repito] autorizado por [LopezJRayon para tratar, no con el Rey
de Espana, como 56 dijo entonces al Lie. Rosains, segiin su manifiesto, sino
con el Gran Turco, si fuese posible que b3te nos diera auxilios para lanzar de
este suelo a nuesuos enemigos."

Continuo Bustamante infonmindonos de su proyectada misi6n:
"Acompanabame para este viaje el Presbitero don Jose Mariano de las Fuen­

tes Alarcon, el mismo de quien hahlamos cuando referimos Ia primera acupa­
cion de Orizaba: este eclesilistico se me reuni6 en Quimixtlan. En el inmediato
de Chichiquila supimos que sobre Ia cima del cerro, pasada la barranca, se ha­
hia puesto un destacamento para impedir toda comunicaci6n con los del depar­
tamento de ZacatIan: no hicimos aprecio de tal noticia y con la confianza que
inspira Ia inocencia emprendimos el dia siguiente (4 de noviembre de 1814)
nuestro viaje para Huatusco."~7

Los ohstaculos en Ia ruta hacia la costa Ie impidieron embarcarse y
tuvo que renunciar al viaje.

En 1821 se hallaba en ChoIula el Padre Herrera como Cura interino
de San Pedro. Lleg6 a esa ciudad el Capitan Magan, quien se habia em­
pefiado en Puebl'a en fundar un periodico y Ie comunic6 al Cura Herrera
sus proyectos. Decidi6se luego Herrera a seguir ese proposito y ambos se
asociaron a don Mariano Monroy, oficial de imprenta. Se dirigieron los
tres a Iguala, aunque Herrera tomo el rurnbo de Chilapa. Al fin, entre la
gente de Iturbide hallaron la protecci6n de un Sargento, Victoriano Or-

•• Bustamante, Cuadro Hist6rico.", II, IV Parte, Carta III, pp. 257-60.
Seglin esta informacion, la proyectada mision de don Carlos Mada de Bustamante a Nueva

Orleans debio ser en la segunda mitad del ano de 1814, cuando se hallaba en dicha ciudad
don Juan Pablo de Anaya. Sin embargo, el mismo Bustamante afirma que fue preso "en el mo­
mento de zarpar para Nueva Orleans el 12 de agosto de 1817". l.Seria otro viaje y otra mision,
tres .aiios despues? Ver tomo I del Cuadro Historico, II Parte, Carta III, p. 410.
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tegat quien les proporcion6 10 necesario para habilitar las prensas. Algu­
nos herreros de la misma tropa de Iturbide trabajaron los demas artefac­
tos necesarios. Asi sali6 el peri6dicot que se titulo El Mejicano Indepen­
dientet para informar de las ideas del Plan de Iguala. Su direccion estuvo
encomendada al Padre Herrera y Bustamante afirma que en sus paginas
"esta consignadat en la mayor partet la historia de la independenciaH

.118

As! entraron en relaci6n Iturbide y el Padre Herrerat en Iguala. Y fue
este el personaje a quien confiri6 Iturbidet siete meses mas tardet el Mi­
nisterio de Relaciones Interiores y Exteriores.

(Continuara)

)

.. Bustamante, III, III Parte, Carta VI, p. 119.
Alaman, V, Parte II, Libro I, Cap. II, pp. 94-5;
Iturbide encargo a un intimo amigo suyo, don Miguel Cavaleri, sevillano, que agenciara

en Puebla la publicidad de sus planes politicos. Cavaleri comisiono al Capit8n Magan pa~a
ello y este eonsiguio con el Preposito de la Congregacion de San Felipe Neri, don Joaquin
Furlong, que en una pequena imprenta suya en Puebla se publicase el Plan de Iguala, en forma
oculta. Asi fue eolno el Capitan Magan entro en relaciones eon el Padre Herrera, en Cholula.
para la empresa de estas publicaciones.
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